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Рудниковая свежесть
Что меняет запрет США на поставки урана из РФ

Екатерина Хамова

П резидент США Джо Байден в ближай-
шее время подпишет закон о запре-

те импорта низкообогащённого урана 
из России. Такое решение 30 апреля еди-
ногласно поддержали в американском се-
нате, куда он попал из палаты представи-
телей ещё в декабре 2023 года. Прибыль 
от его продажи в прошлом году состави-
ла более $1 млрд, тем не менее эффекта 
от новых ограничений в ближайшее вре-
мя не будет, считают в экспертном сооб-
ществе. Россия сможет переориентиро-

вать свой экспорт на другие рынки. Что 
изменится после введения нового запре-
та США — в материале «Известий».

Закон о запрете импорта низкообога-
щённого урана из России в США в ближай-
шее время будет подписан Джо Байденом. 
30 апреля документ был единогласно одо-
брен американским сенатом. При этом па-
лата представителей одобрила законо-
проект ещё раньше — в декабре 2023 года.

Запрет вступит в силу через 90 дней 
после подписания и будет действовать 
до 2040 года. При этом вплоть до 2028-го 
он, как выяснилось, может применяться 

с оговорками — то есть запретом на вре-
мя можно будет пренебречь... в нацио-
нальных интересах США. Кроме того, 
законопроект разблокирует и выделе-
ние $2,7 млрд на развитие энергетиче-
ской отрасли Штатов.

Как объяснил на заседании свою по-
зицию сенатор от демократов Джо Ман-
чин, со стороны США было бы «бессо-
вестно» полагаться на Россию «в вопросе 
урана, который необходим для питания 
наших ядерных реакторов» и «финанси-
ровать» тем самым конфликт 
на Украине. 
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Судное дно
Почему трагедию в одесском Доме профсоюзов  
так и не расследовали

Валентин Логинов

Р овно десять лет назад сторонники 
евромайдана подожгли одесский 

Дом профсоюзов, в котором спаса-
лись от расправы противники государ-
ственного переворота в Киеве. В тот 
день погибли 48 человек, и рассле-
дование этой ужасной трагедии так 
и не завершено, хотя имена преступ-
ников известны. Более того, ожидать 
от киевских властей подвижек в этом 
вопросе не стоит — если следствие бу-
дет продолжено, руководство стра-
ны выйдет на самих себя, сказали «Из-
вестиям» оппозиционные украинские 
политики. Почему трагедию замалчи-
вает не только Киев, но и международ-
ное сообщество, и когда можно ждать 
справедливого суда над убийцами — 
в материале «Известий».

— Каждый из нас должен сделать 
всё, чтобы подобное больше никог-
да не повторилось. А наш общий вы-
зов — вместе сделать всё, чтобы люди 
в Украине больше никогда не погиба-
ли ради идеологических или полити-
ческих целей, — так Владимир Зелен-
ский говорил 2 мая 2020 года. В этот 
день вспоминали трагедию, произо-
шедшую в 2014-м в Одессе, где заживо 
сгорели, задохнулись продуктами го-
рения или были застрелены 48 чело-
век, а ещё более 250 пострадали.

Владимир Зеленский пришёл 
к власти в 2019 году, опираясь в сво-

ей программе на так называемую 
идею соборности. Об этом же он го-
ворил, и вспоминая одесские собы-
тия в 2020-м: призывал украинцев 
сделать так, чтобы страна стала зем-
лёй «не раздора, а братства», чтобы 
и восток, и запад Украины чувство-
вали себя частью мирной, «цветущей 
и единой» страны.

Но именно 2 мая 2014-го показало: 
постмайданная Украина уже не бу-
дет единым государством. После го-
спереворота в Киеве в феврале того 
же года одесские активисты антимай-
дана в знак протеста разбили пала-
точный лагерь на площади Кулико-
во Поле напротив Дома профсоюзов. 
В конце апреля в Одессу приезжал за-
нимавший тогда пост секретаря СНБО 
Украины Андрей Парубий — как позже 
рассказывали очевидцы тех событий, 
для координации действий сторонни-
ков майдана, в число которых входи-
ли и футбольные фанаты, и предста-
вители «Правого сектора» (запрещён 
в России), и вообще ультрас всех ма-
стей.

2 мая на Греческой площади в центре 
города начались потасовки между ак-
тивистами антимайдана с одной сторо-
ны и футбольными фанатами из Харь-
кова и Одессы, а также участниками 
евромайдана — с другой. Позже беспо-
рядки перекинулись на площадь Кули-
ково Поле, где сторонники госперево-
рота разгромили палаточный лагерь 
оппонентов. Антимайдановцы скры-
лись от разъярённых националистов 
и забаррикадировались в Доме профсо-
юзов, который в итоге был 
подожжён.

Домашний рычаг
Выдачи ипотеки упали почти на 40%

Евгений Грачев, Роза Алмакунова

В марте выдачи ипотеки упали почти 
на 40% по сравнению с аналогичным 

месяцем прошлого года. Всего россия-
не оформили 126 тыс. жилищных займов 
на 500 млрд рублей, сообщили «Извести-
ям» в Объединённом кредитном бюро. 
Тенденцию подтвердили и в «Скоринг 
Бюро». Это произошло из-за общего ухуд-
шения кредитных условий на фоне повы-
шения ключевой ставки. А также в связи 
с ужесточением требований к льготной 
ипотеке, в том числе в столичных регио-
нах, на которые приходилась треть рын-
ка. Как это повлияет на рынок недвижи-
мости — в материале «Известий».

По итогам марта 2024 года банки 
выдали 126 тыс. ипотечных кредитов 
на 500 млрд рублей. Эти показатели 
на 39 и 36% ниже, чем в таком же пе-

риоде 2023 года, следует из материа-
лов Объединённого кредитного бюро 
(ОКБ), с которыми ознакомились «Из-
вестия».

Аналогичный тренд видят и в «Ско-
ринг Бюро» (разные организации ак-
кумулируют данные по различным 
игрокам рынка). По данным компа-
нии, россияне за март взяли 100 тыс. 
займов на жильё, или на 34% меньше, 
чем за аналогичный период прошло-
го года. Объёмы выдач ипотеки со-
ставили 424 млрд рублей, снизившись 
на 27% по сравнению с мартом 2023-го.

Средняя сумма ссуды на недвижи-
мость по итогам марта этого года соста-
вила 4,2 млн рублей против 3,8 млн годом 
ранее, отмечается в материалах «Скоринг 
Бюро». По данным ОКБ, средний размер 
такого займа равен 4,05 млн 
рублей против 3,8 млн.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Мария Колобова

И ран и Россия работают над новыми 
методами для проведения расчётов. 

Среди них — цифровые валюты централь-
ных банков и цифровые финансовые ак-
тивы (ЦФА), рассказал «Известиям» тор-
говый атташе посольства Ирана в России 
Рахими Мохсен. По его словам, эти ме-
тоды могут упростить торговлю между 
странами и потенциально смягчить по-
следствия санкций. Сейчас при платежах 
возникают проблемы в конвертации на-
циональных валют и несоответствии ры-
ночного курса в Иране государственному, 
рассказали участники рынка. Позволит 
ли использование ЦФА и цифровых ва-
лют решить эту проблему и почему для 
России важно сотрудничество с Ираном — 
в материале «Известий».

Тегеран и Москва прорабатывают ин-
новационные решения для проведения 
расчётов между странами, рассказал 
«Известиям» торговый атташе посоль-
ства Ирана в России Рахими Мохсен. 
По его словам, государства изучают ис-
пользование ЦФА и цифровых валют 
центральных банков. По всей видимо-
сти, речь о таких инструментах, как циф-
ровой рубль и крипто-риал.

Эти варианты могут упростить тор-
говлю между государствами и потенци-
ально смягчить последствия санкций, 
подчеркнул Рахими Мохсен. Он доба-
вил: пока сложности остаются, нужно 
создать инфраструктуру и норматив-
ные акты для новых методов 
платежей. d

Обратиться к Востоку
Иран и Россия прорабатывают запуск платежей в цифровых валютах ЦБ

«Американский “Абрамс” 
кланяется России»
Что можно увидеть на выставке  
трофейной техники  
на Поклонной горе  
в Москве  02
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A Несколько лет спустя в од-
ном из интервью бывший 

на тот момент губернатором Одесской 
области Владимир Немировский (его 
назначили после переворота в Киеве 
и сняли с должности после трагедии 
в Доме профсоюзов) признавал: пе-
ред событиями 2 мая в Одессу из Ки-
ева направлялось много автобусов 
с представителями «самообороны», 
а у властных структур якобы не было 
никакой информации.

— Правоохранители категориче-
ски ничего не делали. СБУ не давала 
информации, это уже ближе к 2 мая, 
вообще никакой. Ноль. Милиция — 
информации ноль. А прокуратура... 
Полубоги, — сетовал он.

Однако 2 мая 2014 года он говорил 
совсем иное: называл зачинщиков 
беспорядков и исполнителей убийств 
одесситами, а тех, кто отстаивал пра-
во не подчиняться новой власти, тер-
рористами. «Действия одесситов, 
направленные на нейтрализацию и за-
держание вооружённых террористов, 
считаются законными. Что касается 
милиции и её роли в сегодняшних со-
бытиях — отдельный разговор», — пи-
сал Немировский в Facebook по сле-
дам происшествия.

Родственники погибших утверж-
дают, что никакого оружия у анти-
майдановцев не было. «Некоторые 
люди — Бог им судья — пишут, что 
он пошёл убивать и получил по за-
слугам, — рассказывал в одном из ин-
тервью Лука Лосинский, отец одного 
из погибших в Доме профсоюзов. — 
Я заявляю со всей ответственностью: 
Женя не шёл убивать. Женя шёл за-
щищать... Он взял с собой щит, шлем 
и игровую булаву. Он не брал с собой 
биту, заострённую пику, цепи. Ею [бу-
лавой] нельзя нанести тяжёлых по-
вреждений. Синяк поставить можно. 
Но не убивать, не покалечить этой бу-
лавой. Повторюсь ещё раз: Женя шёл 
защищать Одессу».

�� РАССЛЕДОВАНИЯ 
НЕ ЗАВЕРШЕНЫ

Следствие по событиям 2 мая 2014 года 
с самого начала разделили на несколь-
ко уголовных производств, однако 
ни одно из них до сих пор не доведе-
но до конца, виновные не понесли за-
служенного наказания. Даже попыт-
ки Совета Европы взять вопрос под 
свой личный контроль никаких ре-
зультатов не принесли, заявлял в на-
чале апреля 2024-го глава МИД Рос-
сии Сергей Лавров.

— До сих пор не расследованы пре-
ступления вооружённых сил Украи-
ны, так называемых добровольческих 
батальонов, включая жуткую сцену, 
когда в Одессе в Доме профсоюзов 
заживо сожгли 48 человек. Никакого 
расследования не проводилось, это 
всё было только на словах, — сказал 
министр, выступая в рамках кругло-
го стола по Украине.

Совет Европы, пытаясь проконтро-
лировать ход следствия, «быстро рас-
тратил свою репутацию», заявил он. 
«Никто не собирался ни в чём этому 
Совету Европы помогать, а сам он ока-
зался бессилен», — добавил Сергей 
Лавров.

При этом надежды, что дело сдви-
нется с мёртвой точки, были, когда Зе-
ленский ещё только баллотировался 
на пост президента. В ходе предвы-
борной кампании он не раз обещал ра-
зобраться со знаковыми уголовными 
делами. Один из тогдашних слоганов 

его команды — «Весна придёт — сажать 
будем» — очевидно намекал на переза-
грузку правоохранительных органов 
власти, которые должны были ожи-
виться в вопросах нераскрытых уго-
ловных дел, среди которых не могло 
не быть тех, что связаны с события-
ми 2 мая.

В августе 2019-го показалось, что 
дело пошло: на свободу под залог 
154 тыс. гривен вышли активисты ан-
тимайдана Евгений Мефедов и Сергей 
Долженков, которые пять лет провели 
в СИЗО, так и не дождавшись суда. По-
сле они попали в Россию в рамках об-
мена заключёнными между Москвой 
и Киевом. Тогда же Государственное 
бюро расследований Украины от-
крыло дело против Андрея Парубия, 
который, по версии следствия, кон-
тролировал вооружённые группи-
ровки и готовил массовые беспоряд-
ки в Одессе.

Но вскоре вся активность в этом 
направлении завершилась. Уже осе-
нью команда Зеленского резко смени-
ла риторику и начала формировать по-
литику в той же парадигме, в которой 
она развивалась в постмайданный пе-
риод. Верховная рада отказалась соз-

давать временную следственную ко-
миссию по расследованию трагедии 
в Одессе. И принципиальной в прова-
ле голосования за соответствующее 
решение стала позиция как раз прези-
дентской партии «Слуга народа».

Именно продолжение прежнего 
внутри- и внешнеполитического кур-
са, который избрал Зеленский, и ста-
ло причиной, по которой Киев продол-
жает замалчивать события 2014 года 
и отказывается от расследования, 
считают оппозиционные украинские 
политики.

— Трагедия 2 мая в Одессе не рассле-
дуется по той же причине, по которой 
не расследуется расстрел на майдане: 
они выйдут на самих себя. Не на тех, 
кто непосредственно сегодня у вла-
сти, но на Парубия, на [олигарха Иго-
ря] Коломойского [которого связы-
вают с Зеленским], на [экс-секретаря 
Совета безопасности Александра] 
Турчинова. А поскольку западные 
спецслужбы и прежде всего ЦРУ ку-
рировали эти операции, понятно, что 
они не заинтересованы, чтобы выхо-
дили на тех, кого они привели к вла-
сти. Потому что тогда обвинения бу-
дут направлены уже против них. Это 

та же схема, что и в случае подрыва 
«Северных потоков», — сказал «Изве-
стиям» экс-депутат Верховной рады 
Владимир Олейник.

Он сравнивает действия украин-
ских властей с трагедией в Хатыни 
во время Великой Отечественной, 
когда военные нацистской Германии 
сжигали мирных людей, чтобы проде-
монстрировать населению, что будет 
с теми, кто выступит против фашист-
ской армии. 

— И здесь так же: если попытаетесь 
выходить на улицы, протестовать про-
тив государственного переворота — 
будем сжигать, — пояснил политик.

Олейник напомнил: ещё в 2016 году 
он обращался в суд с целью установ-
ления факта госпереворота в Киеве — 
среди материалов рассматривались 
и показания свидетелей поджога Дома 
профсоюзов в Одессе. По его словам, 
там были свидетельства того, что 
поджигатели добавляли в «коктей-
ли Молотова» раздробленный пено-
пласт, который при горении дал уду-
шающий эффект. «По сути, в Одессе 
многие не только сгорели, но и про-
сто задохнулись парами ядовитых ве-
ществ», — сказал экс-депутат.

 

«Американский “Абрамс” 
кланяется России»
Что можно увидеть на выставке трофейной техники 
на Поклонной горе в Москве

Роман Крецул

У краинский вариант российского «Тер-
минатора» за $5 млрд — с камерой 

от домофона, закопанный ВСУ в райо-
не Мариуполя. Советских времён БМП, 
переданные Киеву Чехией и захвачен-
ные российскими силами в марте 2022-
го на запорожском направлении. Броне-
автомобили производства Финляндии, 
Турции, Австралии, Франции, Великобри-
тании и других стран — 1 мая на Поклон-
ной горе в Москве стартовала выставка 
трофейной техники. Жители и гости сто-
лицы приходят сюда семьями, фотогра-
фируются на фоне железных машин про-
тивника, превратившихся в экспонаты. 
Хитами выставки стали американский 
«Абрамс» и немецкий «Леопард», бук-
вально несколько дней назад привезён-
ные с мест боёв в зоне СВО.

Длинные очереди, выстроившие-
ся за час до открытия, людской поток, 
в считаные минуты заполонивший экс-
позицию в момент начала работы, — так 
стартовала выставка на Поклонной горе. 
На площадке под открытым небом кор-
респонденты «Известий» насчитали 
34 экспоната: 33 — колёсная и гусенич-
ная техника и ещё один — знаменитая 
155-миллиметровая американская га-
убица M777. Посетители подолгу фото-
графируют её внушительный ствол.

Рядом с машинами стоят экскурсово-
ды, терпеливо отвечающие на вопросы 
всех желающих. Все они действующие 
военнослужащие, участники спецопе-
рации, на их форме — боевые награды. 
Правда, о местах службы молодые люди 
не распространяются, зато о трофеях 
рассказывают во всех подробностях.

Линейка представленной техники 
широченная — от украинских модифи-
каций советских танков Т-64 и Т-72 и бро-
нетранспортёров БТР-70 до бронеав-
томобилей производства Финляндии, 
Турции, Австралии, Франции, Велико-
британии и других стран.

Состояние машин различное. Неко-
торые выглядят как новые, иные несут 
на себе следы боёв — от пуль и оскол-
ков. Есть и сгоревшие образцы, кото-
рые уже, кажется, восстановлению 
не подлежат. К слову, почти все бро-
неавтомобили отмечены следами пуль 
на лобовых стёклах.

Представлены здесь и уникальные 
в своём роде образцы, они существу-
ют в единичных экземплярах. К та-
ковым относится, к примеру, изряд-
но проржавевшая украинская боевая 
машина поддержки танков (БМПТ). Это 
принципиально новый класс техники, 
придуманный российскими инжене-

рами. Наши БМПТ «Терминатор» уже 
эффективно применялись на поле боя. 
Представители Украины, как это уже 
нередко бывало, решили закосплеить 
российскую оборонку и попытались 
создать аналог «Терминатора».

— На эту разработку потрачено око-
ло $5 млрд. Она сделана на базе тан-
ка Т-64. На неё должны были уста-
навливаться 23-миллиметровые 
автоматические орудия, два пуле-
мёта калибра 7,62 мм. Также была за-
думка поставить по бокам ПТУР «Ма-
лютка»,  — рассказал «Известиям» 
экскурсовод, военнослужащий Воз-
душно-десантных войск Артём, кава-
лер медали «За отвагу». — В 2016 году 
машину украинцы направили на испы-
тания, но она каким-то образом исчез-
ла. Предполагается, что её похитили 
боевики «Азова» (экстремистская орга-
низация, запрещена в России. — «Изве-
стия»). Но боеспособность её оставля-
ет желать лучшего — даже камеры у неё 
стоят от обычного домофона, так что 
деньги ушли в никуда. В итоге её про-
сто закопали в районе Мариуполя.

Рядом одна из самых старых и са-
мых массовых боевых машин пехоты 
БМП-1, некогда основная рабочая ло-
шадка советских мотострелков. Пред-
ставленный образец был произведён 
в СССР и поставлен в Чехословакию. 
А с началом российской военной опе-
рации чешское правительство реши-
ло отдать её Украине. Машина хорошо 
сохранилась. Видно, что она неповреж-
дённой была брошена экипажем. Эту 
БМП захватили в марте 2022 года в За-
порожской области.

Одна из старейших в мире боевых 
машин пехоты соседствует с одной 
из самых современных машин в этом 
классе — шведской CV-9040. Это весь-
ма совершенная техника: у неё низкий 
силуэт, её плохо видно в тепловизор, 
у неё малый уровень шума. Установле-
но 40-миллиметровое орудие.

CV-9040 была подбита в бою: на ло-
бовой и боковой броне остались сле-
ды от попадания РПГ. Это произошло 
в июле прошлого года в Запорожской 
области, когда российские войска от-
ражали украинское «контрнаступле-
ние».

Новости

Рудниковая свежесть
A О роли в этом вопросе аме-

риканских военных поста-
вок Киеву сенатор, судя по всему, пред-
почёл не распространяться.

Об опасной зависимости США от по-
ставок российского топлива заявил 
и республиканец Джим Риш. С приня-
тием законодательства Америка дела-
ет некий важный шаг для развития соб-
ственного производства, считает он.

При этом ещё один сенатор-респу-
бликанец Джон Баррассо призвал ис-
пользовать уран из Вайоминга, чтобы 
заменить российский.

Тут стоит напомнить: в конце апре-
ля Байден утверждал, что США удалось 
произвести первые 90 кг обогащённого 
урана на заводе IBEW в Южном Огайо. 
А к концу года, по его же словам, пред-
приятие сможет произвести до 1 т ура-
на — и этого хватит для обеспечения 
электроэнергией 100 тыс. домов. Уран 
необходим для работы 90 коммерче-
ских ядерных реакторов в США, кото-
рые и производят электроэнергию.

Россия, по информации департа-
мента энергетики США, поставляет 
около четверти (24%) необходимого 
США урана и занимает первое место 
среди импортёров. 12% импорта при-
ходится на Германию, 11% на Велико-
британию и ещё 9% на Нидерланды. 
По информации комитета по энерге-
тике и природным ресурсам амери-
канского сената, поставки низкообо-
гащённого урана в США приносили РФ 
в среднем $1 млрд в год.

Уран не попал под американские 
санкции, введённые после начала кон-
фликта на Украине, и в 2023-м Россия 
заработала на его поставках $1,2 млрд, 

утверждает министерство торговли 
США.

Ранее СМИ сообщали, что в про-
шлом году Россия экспортировала 
как минимум 1,8 тыс. т урана, большая 
часть из которых пришлась на США 
(702 т) и Китай (457 т).

Скорого эффекта от вступления за-
кона в силу в США ждать вряд ли сто-
ит, пишет Bloomberg. Заправка ядерных 
реакторов происходит в среднем один 
раз в полтора-два года. К тому же в силе 
остаются и договоры на закупку топли-
ва, заключённые ранее. Таким образом, 
по подсчётам издания, реакторы смо-
гут спокойно функционировать ещё 
как минимум несколько следующих лет.

Ну а поправка на исключения в за-
коне до 2028 года фактически лиша-
ет его всякого практического смысла, 

считает эксперт в области энергетики 
Борис Марцинкевич.

— В случае если товара на рынке 
нет, США смогут продолжать закупать 
уран у России, а товара в необходимых 
для Штатов объёмах на рынке не ока-
жется. Потери от отказа от российско-
го топлива пока закрыть нечем, — го-
ворит эксперт.

По его словам, на строительство 
завода по обогащению урана необ-
ходимо семь-восемь лет. Процесс бу-
дут затягивать стоимость строитель-
ства, сложности с лицензированием 
предприятия, а также необходимость 
использования эксклюзивной техно-
логии, которой обладает только ев-
ропейская компания Urenco. Одна 
из американских атомных компаний, 
которая работает на заводе в Огайо, 

заявляла в июне 2023 года: индустрии 
может потребоваться минимум де-
сять лет, чтобы выйти на уровни «Ро-
сатома».

— Этого времени хватит в том числе 
и для «Росатома», чтобы создать новые 
рынки спроса. Уже сейчас компания 
ведёт строительство в Египте, Китае, 
Индии, Иране, Турции и других стра-
нах, — комментирует Борис Марцин-
кевич.

Существенных экономических по-
терь для России это политическое ре-
шение не принесёт, считает и эксперт 
Финансового университета, ведущий 
аналитик Фонда национальной энерге-
тической безопасности Игорь Юшков.

— В данной ситуации, скорее все-
го, произойдёт обмен рынками сбы-
та. США станут покупать уран 
у кого-то кроме России, а эта страна, 
вместо того чтобы увеличивать объём 
производства, будет покрывать свои 
потребности российским топливом, — 
прогнозирует эксперт.

Такая ситуация уже происходила 
на нефтяном рынке, напомнил анали-
тик. С введением санкций Россия ста-
ла поставлять больше нефти в Индию, 
а Иран, ранее поставлявший нефть 
в Индию, перестроился на рынки сбы-
та Европы и США.

Судное дно
Почему трагедию в одесском 
Доме профсоюзов так и не расследовали
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24% необходимого США урана поставляет Россия (на фото — склад готовой 
продукции, Курганская область)
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Понять и отомстить

Александр Ведруссов

Политолог

«Д а, я сжёг вашу Хатынь!» — чуть ли 
не с гордостью признался нацист-

ский коллаборант Григорий Васюра, пе-
ред тем как получить заслуженную меру 
наказания за свои преступления. Пра-
восудие настигло бывшего начальника 
штаба 118-го батальона немецкого шуц-
маншафта, «бойцы» которого убили сот-
ни мирных жителей Белоруссии, не сразу.

Будучи осуждённым в 1952-м Ки-
евским трибуналом, уже в 1955-м Ва-
сюра вместе с другими пособниками 
рейха выходит на свободу по «хру-
щёвской» амнистии. Осев в Киевской 
области, каратель становится ди-
ректором совхоза и многократно по-
ощряется за добросовестную работу.

Судьбу коллаборанта решает слу-
чай. Точнее, неуёмная жадность. 
В 1985-м Васюра, умело мимикриро-
вавший под ветерана, набрался нагло-
сти потребовать себе орден Отече-
ственной войны. Тогда-то и всплыли 
протоколы допроса его сообщника 
Василия Мелешко, расстрелянного 
за участие в сожжении Хатыни деся-
тью годами ранее. 

Васюра старательно отрицал вину. 
Но под бременем неопровержимых 
доказательств в конце концов во всём 
признался. Возмездие, пусть и с опоз-
данием, но всё-таки свершилось: 
за убийство как минимум 360 преиму-
щественно мирных советских граж-
дан Васюра был приговорён к выс-
шей мере наказания. Однако широкая 
общественность практически ниче-
го не узнала о процессе: суд по насто-
янию руководства УССР и БССР про-
ходил в закрытом режиме. Видимо, 
выпячивать массовое участие украин-
ских националистов в резне мирного 
населения Белоруссии было признано 
политически нецелесообразным.

Кто-то скажет: это дела минувших 
дней. Зачем ворошить? Мне кажется, 
что такой исторический экскурс пре-
дельно важен именно сегодня — в день, 
когда мы вспоминаем одесскую тра-
гедию 2 мая 2014 года. Осознание того, 
что убитых тогда людей не вернёшь, 
уже само по себе ужасно. Однако 
мысль, что виновные в одесской бойне 
уйдут от ответственности, просто не-
выносима. Причём речь идёт не толь-
ко о непосредственных убийцах, 
каждый из которых должен быть уста-
новлен и наказан. Даже если на это уй-
дут годы и десятилетия.

Государство, которое не просто 
допустило массовое убийство своих 
же мирных граждан, но и возвело это 
в ранг доблести, не имеет морально-
го права на продолжение существо-
вания. Оно должно быть пропущено 

через жёсткие денацификацион-
ные фильтры и пересобрано на нор-
мальной — гуманной основе. Чтобы 
не представлять угрозу ни для нас, 
ни для самих жителей Украины. Если 
это не произойдёт по итогам СВО, за-
чем тогда было её начинать?

«Боль тех давних годин в каждом 
сердце живёт и поныне, в каждой на-
шей семье плачут малые дети Хаты-
ни» — эти слова советской песни на-
писаны через 30 лет после окончания 
войны, в которую нацисты и их мест-
ные пособники стёрли с лица зем-
ли более 9200 деревень в одной толь-
ко Белоруссии. А через 50 лет те, кто 
подписался под уничтожением общей 
страны в Беловежской пуще, види-
мо, уже не чувствовали никакой боли. 
И не сохранили той памяти, которая 
не позволила бы разорвать нашу Ро-
дину на национальные шматки.

Пройдёт время — и нам придётся 
восстанавливать взаимоотношения 
с украинцами. Единое пространство 
мирной жизни. Будет очень непросто. 
Националистическая зараза пораз-
ила территорию Украины хлеще лю-
бой пандемии. Как не допустить того, 
чтобы очередные васюры как ни в чём 
не бывало осели на берегах Днепра? 
Как не позволить памяти о 2 мая зате-
реться и затеряться в бесконечном по-
токе новых событий? «Не забыть бы 
тогда, не простить бы и не потерять!»

Не хотелось бы сегодня рассуждать 
об Одессе в геополитическом кон-
тексте. С какой стороны Дуная прой-
дут новые границы? Сохранит ли но-
вая Украина выход к Чёрному морю? 
Всё это тоже важно, но маркером вос-
становления исторической и обыч-
ной человеческой справедливости 
будет открытие полноценного мемо-
риала у одесского Дома профсоюзов 
в память о Вадиме Папуре, Вячеславе 
Маркине, Геннадии Кушнарёве, Нине 
Ломакиной, Светлане Пикаловой — 
обо всех, кто так и не вернулся до-
мой после бойни на площади Кулико-
во Поле. Чтобы ни один беснующийся 
националист не мог помешать людям 
принести сюда цветы и зажечь свечи.

Fiat iustitia, ruat mundus. Или по-
нашему говоря: да свершится спра-
ведливость, даже если мир падёт. 
Если в итоге неумолимо свершится 
справедливость в отношении вино-
вных в трагедии 2 мая, то, значит, всё 
было не зря.

Ну а мир наш ещё и не такое выдер-
живал — думаю, и в этот раз устоит 
как-нибудь.

Россия неоднократно предлагала 
провести открытое расследование со-
бытий 2 мая, и отсутствие реакции Ки-
ева на эти призывы не означает, что 
виновным в конечном итоге удаст-
ся уйти от наказания, заявил «Изве-
стиям» посол по особым поручениям 
МИД РФ по преступлениям киевско-
го режима Родион Мирошник.

— Провести открытое расследова-
ние и наказать виновных — это всем 
известная позиция России во всех 
международных форматах. Она оз-
вучивалась на всех доступных меж-
дународных площадках — от Совбеза 
ООН до десятков двусторонних перего-
ворных форматов. Адекватные страны 
мирового большинства наши требо-
вания поддерживали и поддержива-
ют, — сказал он. — Нерасследованное 
преступление даёт возможность на-
цистам думать, что кара их не настиг-
нет и что-то подобное можно не только 
заболтать, но и при случае повторить. 
Но так не будет! Это преступление 
в числе первых требует расследования 
и наказания виновных. И время три-
бунала для заказчиков, зачинщиков, 
спонсоров и укрывателей этого пре-
ступления непременно придёт.

�� МЕЖДУНАРОДНОЕ 
СООБЩЕСТВО МОЛЧИТ

Российские политики неоднократ-
но заявляли: причиной трагических 
событий в Одессе стал тот факт, что 
власть на Украине захватили радика-
лы, устроившие террор в отношении 
тех, кто выступил против их антикон-
ституционных действий.

— Невозможно без содрогания вспо-
минать о страшной трагедии в Одессе, 
где участники мирной акции протеста 
были зверски убиты, заживо сожже-
ны в Доме профсоюзов. Преступни-
ки, которые совершили это злодея-
ние, не наказаны, их никто не ищет. 
Но мы знаем их поимённо и сделаем 
всё для того, чтобы их покарать, най-
ти и предать суду, — заявил президент 
России Владимир Путин во время об-
ращения к гражданам РФ 21 февраля 
2022 года.

После начала СВО киевские вла-
сти запрятали расследование по-
жара в Доме профсоюзов в дальний 
ящик. Не вспоминают об этом и меж-
дународные институты, которые ра-
нее призывали Киев довести дела 
до конца. Ещё в 2015 году спецдоклад-

чик ООН по вопросам внесудебных 
казней Кристоф Хайнс обвинял Киев 
в уничтожении большей части дока-
зательств. Тогда же в Совете Европы 
говорили: два из трёх расследований 
гибели людей не были независимыми.

В 2019-м мониторинговая миссия 
ООН по правам человека на Украи-
не заявляла о неэффективности дей-
ствий следственных органов. Ещё че-
рез год организация призвала Киев 
провести справедливое расследова-
ние. В 2022-м к рассмотрению этих 

событий подключился Европейский 
суд по правам человека — у него воз-
никли вопросы об обеспечении укра-
инскими властями безопасности лю-
дей.

Ни одна инстанция, правда, так 
и не смогла найти нужные рычаги дав-
ления, способные заставить киевский 
режим более активно расследовать 
трагедию.

Однако на самом деле междуна-
родные инстанции не заинтересо-
ваны в этом расследовании, считает 
депутат Одесского горсовета от «Оп-
позиционной платформы — За жизнь», 
руководитель проекта центров под-
держки украинцев международного 
движения «Другая Украина» Богдан 
Гиганов.

— Международные организации, 
прямо управляемые из США и Ве-
ликобритании, были заинтересова-
ны в спланированной хунтой кара-
тельной акции, произошедшей 2 мая 
2014 года в одесском Доме профсою-
зов. Акция устрашения несогласных 
с майданом или, как считают нынеш-
ние руководители Украины, неблаго-
надёжных и неправильных украинцев. 
Мало того, что власти не заинтересо-
ваны в проведении объективного рас-
следования, они наделили нацистских 
карателей правом силы для устраше-
ния неугодных и неудобных для май-
дановской власти людей, — сказал 
«Известиям» политик.

Гиганов при этом пояснил, что 
все дела давно расследованы и от-
правлены в суд, однако их рассмо-
трение искусственно затягивается. 
«Вопрос стоит не в самом расследо-
вании, а в оглашении справедливых 
приговоров и исполнении наказаний. 
Но, как мы понимаем, это станет воз-
можным, только когда Россия достиг-
нет поставленных целей СВО», — до-
бавил он.

Украина не завершает расследова-
ние не только в отношении политиков, 
попустительство которых сделало 
трагедию возможной, но и в отноше-
нии активных участников тех собы-
тий. На свободе остаётся евромай-
дановец Сергей Ходияк, который, 
по свидетельствам очевидцев, убил 
несколько человек во время столкно-
вений. Он известен тем, что до собы-
тий 2 мая входил в бандитские группи-
ровки, а позже создал общественное 
движение «Национальное сопротив-
ление». Сейчас, по некоторым данным, 
он входит в состав территориальной 
обороны Одессы — то есть даже не по-
кинул город.

Другой активист, «отличившийся» 
в ходе столкновений, — Сергей Стер-
ненко. Ранее руководил одесским от-
делением «Правого сектора», его же 
называют внештатным сотрудником 
СБУ. По некоторым данным, сейчас 
он «трудится» в составе теробороны 
украинской столицы.

Память о погибших в Одессе спу-
стя десятилетие остаётся в воспоми-
наниях их родственников и друзей. 
«Мой сын погиб в ту страшную ночь. 
Ему не было ещё и 18 лет. Он был там 
за идею и принципы. А теперь его нет. 
Когда они подожгли Дом профсоюзов, 
он был там. Спасаясь от огня, выпал 
из окна. Мой ребёнок просто так ле-
жал на земле с окровавленной голо-
вой» — так в одном из мемориальных 
блогов вспоминает о тех событиях Фа-
тима Папура, мать самой юной жерт-
вы трагедии — Вадима Папуры. Само-
му старшему погибшему в одесской 
трагедии было 70 лет.

 

Активные происки
В Канаде завис билль о конфискации суверенных средств РФ — как Запад пытается узаконить воровство 
чужого имущества

Инна Яникеева

В Канаде завис законопроект о кон-
фискации государственных акти-

вов — билль, нацеленный на совер-
шенствование механизма изъятия 
иностранных средств, был внесён в се-
нат ещё осенью 2023 года. Речь идёт 
о создании юридической базы для об-
хода местного законодательства и в це-
лом норм международного права, со-
общили «Известиям» в посольстве РФ 
в Канаде. Новый документ предполага-
ет устранить все противоречия посред-
ством передачи широких полномочий 
канадским властям. О попытках запад-
ных стран узаконить воровство россий-
ских активов — в материале «Известий».

Среди государств Запада Канада 
стала первой страной, которая попы-
талась создать механизм конфискации 
активов, при этом не только частных, 
но и суверенных, которые включают, 
например, средства иностранных цен-
тральных банков. Правда, его вряд ли 
можно назвать рабочим.

Государственные средства Рос-
сии всё ещё защищены от попыток 
изъятия, поскольку канадские суды, 
по сути, не обладают юрисдикцией 
в отношении суверенных активов 
государств. Так, согласно междуна-
родному праву, собственность госу-
дарств защищена от конфискации — 
в частности, это касается активов, 
принадлежащих центральным бан-
кам. В Канаде эти правила подтверж-

дены в законе об иммунитете госу-
дарств 1985 года.

Это и создаёт препятствие на пути От-
тавы к изъятию суверенных активов Рос-
сии для передачи их Украине. Так, если 
канадское правительство начнёт су-
дебное разбирательство для конфиска-
ции активов РФ, Москва сможет заявить 
о своём иммунитете на том основании, 
что ни один канадский суд не обладает 
юрисдикцией для вынесения решения 
по любому разбирательству, связанно-
му с иностранным государством.

Чтобы обойти это препятствие, в ок-
тябре 2023 года независимый канад-
ский сенатор Ратна Омидвар внесла 
законопроект S-278. По её задумке, 
он должен позволить канадскому 
правительству конфисковать госу-
дарственные средства России, создав 
тем самым применимый на практике 
механизм изъятия иностранных суве-
ренных активов.

Кроме того, по её словам, посколь-
ку в Канаде находится незначительное 
количество таковых активов (хотя точ-
ное количество неизвестно), у Оттавы 
есть уникальная возможность с низ-
ким уровнем риска для себя создать 
прецедент, чтобы другие страны по-
следовали её примеру.

— Речь о создании некой правовой 
лазейки для обхода канадского за-
кона об иммунитете государств 1985 
года. В соответствии с национальным 
санкционным законодательством кон-
фискация замороженных здесь суве-

ренных активов возможна лишь по ре-
шению местных судов. Ратна Омидвар 
намерена устранить проблему посред-
ством передачи необходимых полно-
мочий канадским властям. Логика пло-
ская: зачем обращаться в суд, если 
можно действовать на основе полити-
ческого решения? При этом ключевая 
задача — создать прецедент. Стать «пу-
теводной звездой» для других запад-
ников, показав на собственном приме-
ре, что «узаконенное» воровство — это 
новая «нормальность», — сказали «Из-
вестиям» в посольстве РФ в Канаде.

В билле предлагается внести по-
правки в закон о специальных эконо-
мических мерах от 1992 года (SEMA), 
согласно которым генерал-губерна-
тор Канады будет наделён правом из-
давать распоряжение об отчуждении 
в пользу короля Великобритании (Ка-
нада остаётся частью Королевств Со-
дружества, так же как, например, Ав-
стралия или Новая Зеландия, где главой 
государства, хотя и без каких-либо се-
рьёзных полномочий, считается Карл 
III) активов, прямо или косвенно при-
надлежащих иностранному государ-
ству, в обход суда. Поправки исключат 
судебные разбирательства из процесса 
конфискации государственных активов 
и оставят решение об изъятии на усмо-
трение исполнительной власти. Выру-
ченные средства могут быть направле-
ны на нужды «пострадавшей» стороны.

Последние слушания состоялись 
17 октября 2023 года. Обсуждение до-

кумента предполагалось возобновить 
весной 2024-го. Однако этого не про-
изошло.

По словам российских диплома-
тов, законодательная инициатива на-
шла отклик среди ряда канадских ру-
софобов.

— Тем не менее, как мы видим по от-
сутствию прогресса в её продвиже-
нии с октября 2023 года, столь вопию-
щее попрание норм международного 
права и национального законодатель-
ства вызывает справедливое отторже-
ние даже в условиях монолитного ан-
тироссийского единства в канадском 
парламенте. И тем более — у независи-
мых экспертов, для которых поддерж-
ка такой идеи равнозначна профессио-
нальному суициду. Ведь очевидно, что 
подобные беспрецедентные действия 
в итоге ударят бумерангом по самой 
Канаде, нанеся ей непоправимый репу-
тационный ущерб с серьёзными юри-
дическими последствиями, — отмети-
ли в российской дипмиссии.

Вместе с тем дипломаты считают, 
что судить о перспективах документа 
преждевременно.

Новости
МНЕНИЕ

Парламент Грузии во втором чтении 
поддержал закон об иноагентах

П ринятие законопроекта «О прозрачности иностранного влияния» гру-
зинским парламентом вызвало новую волну массовых протестов в Тби-

лиси. Несмотря на то что 30 апреля были задержаны 63 человека, 1 мая ак-
ции продолжились. 

1 мая на пленарном заседании парламент Грузии поддержал во втором 
чтении законопроект «О прозрачности иностранного влияния». После трёх 
чтений в парламенте закон должен заручиться подписью президента стра-
ны. Но Саломе Зурабишвили заявила, что наложит на него вето, потому что 
документ «противоречит стратегии и рекомендациям Европейского союза».

При этом у правящей партии «Грузинская мечта» достаточно голосов 
в парламенте для преодоления президентского вето.

Законопроект подразумевает регистрацию некоммерческих юрлиц 
и СМИ в статусе иноагента, если доля их иностранных доходов составляет 
более 20%, и ежегодное заполнение финансовой декларации, контроль над 
которой будет вести грузинский минюст. Штраф за невыполнение пред-
писаний закона составит 25 тыс. лари (около $9,5 тыс.).

На митинге 30 апреля были задержаны 63 человека и пострадали шесть 
полицейских. Для разгона протестующих полиция использовала водомё-
ты и слезоточивый газ. 1 мая протесты продолжились.
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« МАРКЕРОМ 
ВОССТАНОВЛЕ-
НИЯ СПРАВЕД-

ЛИВОСТИ БУДЕТ ОТКРЫТИЕ 
МЕМОРИАЛА У ОДЕССКО-
ГО ДОМА ПРОФСОЮЗОВ. 
И ЧТОБЫ НИ ОДИН БЕС-
НУЮЩИЙСЯ НАЦИОНА-
ЛИСТ НЕ МОГ ПОМЕШАТЬ 
ЛЮДЯМ ПРИНЕСТИ СЮДА 
ЦВЕТЫ И ЗАЖЕЧЬ СВЕЧИ
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Обратиться к Востоку
A Однако Иран намерен со-

трудничать с Россией, что-
бы воплотить эти решения в жизнь, 
сообщил Рахими Мохсен. По его сло-
вам, Тегеран поддерживает эффектив-
ное торговое партнёрство с Москвой. 
«Известия» направили запросы в ЦБ 
РФ и ЦБ Ирана.

Обе страны находятся под санк-
циями со стороны Запада, это дела-
ет их ещё более заинтересованными 
в сотрудничестве друг с другом, от-
метил председатель правления Со-
вета по развитию внешней торгов-
ли и международных экономических 
отношений Максим Черешнев. Кро-
ме того, партнёрство с Ираном имеет 
стратегическое значение. Оно позво-
ляет укреплять влияние нашей стра-
ны на Ближнем Востоке и в Централь-
ной Азии.

Сейчас из-за невозможности про-
водить расчёты в долларах и евро Рос-
сия и Иран перешли к использованию 
национальных валют, добавил Мак-
сим Черешнев. Однако возникают 
сложности с конвертацией. А также — 
из-за несоответствия рыночного кур-
са в Иране государственному. За счёт 
этого при каждом переводе россий-
ский бизнес теряет около 20–25%, под-
черкнул эксперт.

По его словам, запуск расчётов 
через ЦФА и цифровые валюты цен-
тральных банков может упростить 
торговлю между государствами, по-
высить прозрачность и безопасность 
трансакций.

Использование новых методов про-
ведения платежей также может стать 
прецедентом в дальнейшем перехо-
де на такие взаиморасчёты с другими 
странами, продолжающими торговать 
с Россией, считает аналитик ФГ «Фи-
нам» Николай Дудченко. А это позво-
лит ещё больше объединить развива-
ющиеся государства.

Товарооборот с Ираном в 2023 году 
достиг $4 млрд. Большую часть рос-
сийского экспорта составили продо-
вольственные товары и сельскохозяй-
ственное сырьё (81%, или $2,2 млрд), 
рассказал бизнес-посол «Деловой Рос-
сии» в республике Дмитрий Антонов. 
Ещё 9% пришлось на машины, обору-
дование и транспортные средства.

Объём торговли между странами 
растёт, отметил доцент кафедры ми-
ровых финансовых рынков и финтеха 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Ильяс Зарипов. 
Иран, в свою очередь, готов постав-
лять продовольствие (овощи, фрук-
ты, орехи), оборудование военного 
и двойного назначения, уточнил экс-
перт. А также автомобили, строитель-
ные материалы, лекарства и медпре-
параты.

У Москвы и Тегерана есть много 
долгосрочных планов по развитию 
международных транспортно-логи-
стических коридоров, военно-техни-
ческого сотрудничества и проектов 
в сфере партнёрского (исламского) 
финансирования, добавил Ильяс За-
рипов.

Иран нужно в первую очередь рас-
сматривать не как торгового партнё-
ра, а скорее как геополитического 
союзника, считает Николай Дудчен-
ко из ФГ «Финам». По его мнению, это 
особенно актуально для РФ, когда по-
зиции других дружественных стран, 

например Казахстана и Армении, не-
однозначны.

Москва и Тегеран уже договори-
лись о подключении к националь-
ным платёжным системам друг друга 
(аналоги SWIFT) — российской СПФС 
и иранской Shetab. Однако использо-
вание цифровых валют центральных 
банков и ЦФА — это следующий важ-
ный шаг во взаимодействии, счита-
ет Ильяс Зарипов. По его мнению, это 
активизирует расчёты и в перспекти-
ве может стать основой для создания 
единой валюты стран БРИКС+.

Уместно для начала создать стейб-
лкоин именно с Ираном как прогрес-
сивной страной в плане криптоинду-
стрии, считает бизнес-посол «Деловой 
России» в Иране Дмитрий Антонов. 
Стоимость таких монет привязана 
к определённой фиатной валюте (на-
пример, доллар или евро) или же дру-
гому физическому активу (например, 
золото).

Ранее уже сообщалось, что Иран 
обсуждает возможность запустить со-
вместно с Россией некий токен Пер-
сидского региона, который может 
приниматься в качестве платёжного 
средства, отметил Дмитрий Антонов. 
Предполагалось, что он будет обеспе-
чен золотом.

Чтобы внедрить новые методы рас-
чётов, потребуется время, подчеркнул 
Николай Дудченко из ФГ «Финам». Для 
начала нужно подготовить инфра-
структуру и обеспечить нормативную 
базу не только в России, но и в стра-
нах-контрагентах. В марте этого года 
в РФ уже приняли закон, который по-
зволяет использовать ЦФА в между-
народных платежах.

Полноценный запуск новых систем 
расчётов позволит не допустить воз-
никновения таких сложностей, ко-
торые сейчас появляются, например, 
с Китаем, считает эксперт. При об-
щей дружественной политике стра-
ны некоторые банки КНР прекраща-
ют проводить платежи с российскими 
компаниями из-за риска вторичных 
санкций.

Проблемы с расчётами начались 
ещё в конце декабря 2023-го. Это обу-
словлено вступлением в силу 12-го па-
кета мер против нашей страны — тогда 
банки КНР стали отказываться при-
нимать платежи в долларах из Рос-
сии. С января трансакции в юанях 
из РФ перестали обрабатывать Ping 
An Bank и Bank of Ningbo (занимают 
13-е и 15-е места по капитализации со-
ответственно).

В апреле юани из России прекрати-
ли принимать ICBC, China CITIC Bank, 
Industrial Bank (занимают первое, 10-е 
и 12-е места по капитализации соот-
ветственно), а также Bank of Taizhou, 
писали «Известия». На фоне риска вто-
ричных мер Турция и ОАЭ тоже ста-
ли ограничивать расчёты с Россией. 
А платежи из РФ в Казахстан начали 
проходить с задержками в две-три не-
дели.

Домашний рычаг
Выдачи ипотеки упали почти на 40%

A Средний срок, на который 
оформляют заём на жильё, 

составил 22 года и пять месяцев, до-
бавили в ОКБ. По сравнению с мар-
том 2023-го он увеличился на два года 
и один месяц.

В БКИ рассказали, что в марте 
по сравнению с февралём показатели 
выдач увеличились. Однако это типич-
но для конца первого квартала — как 
правило, в начале года спрос на креди-
тование всегда проседает, после чего 
восстанавливается к началу весны. Всё 
же показатели этого года сильно от-
стают в темпах роста в сопоставлении 
аналогичных месяцев 2023-го.

«Известия» направили запросы 
в крупнейшие банки, а также в ЦБ. 
Тенденцию подтвердили в Росбанке — 
в марте 2024-го финансовая организа-
ция выдала на 40% меньше кредитов, 
чем за аналогичный период предыду-
щего года, сообщили в пресс-службе 
организации. При этом объём продаж 
также сократился — на 28%.

В ВТБ по итогам первого квартала 
оформили 251 млрд рублей, из которых 
162 млрд — в марте, сообщили в пресс-
службе банка. Этот показатель в пол-
тора раза превышает результат того 
же месяца 2023 года.

— На замедление выдач ипотеки 
повлияли принятые Банком России 
и правительством меры по охлажде-
нию рынка, в том числе постепенное 
ужесточение макропруденциального 
регулирования и условий льготных 
ипотечных программ, — сообщи-
ли в пресс-службе ЦБ.

В марте 2023-го ключе-
вая ставка находилась 
на уровне 7,5% — это 
позволяло мно-
гим гражданам, 
которые 

не подходили под параметры льгот-
ных программ, купить жильё в ипоте-
ку, добавил аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. Безусловно, 
тогда займы были в принципе более 
доступными, чем сейчас, когда клю-
чевая находится на уровне 16%, объяс-
нил гендиректор БКИ «Скоринг Бюро» 
Олег Лагуткин.

Также ЦБ ввёл для банков дополни-
тельные надбавки к коэффициентам 
риска по ипотеке с первоначальным 
взносом менее 30% — в 2023-м этот по-
казатель составлял 10%, добавил Вла-
димир Чернов. То есть финансовым 
организациям стало невыгодно выда-
вать займы людям с небольшими на-
коплениями.

В начале 2024 года максимальную 
сумму кредита по льготной ипоте-
ке на новостройки снизили с 12 млн 
до 6 млн рублей в Москве, Санкт-
Петербурге, Московской и Ленинград-
ской областях, напомнила глав-
ный аналитик управления 
ипотечных продуктов «Рос-
банк Дом» Ирина Бабина. 
Помимо того размер 
первоначального 
взноса по гос-
программе до-
стиг 30%.

— Доля ипотеки, выданной в сто-
личных регионах, в общем объёме 
жилищного кредитования в РФ близ-
ка к 30%. Именно там сосредоточены 
проекты крупнейших застройщи-
ков, — пояснил независимый эксперт 
Андрей Бархота.

Из-за изменений в этих субъектах 
большой объём недвижимости оказал-
ся за периметром льготных программ — 
в таком случае сокращение объёмов 
кредитования на 20–40% в целом ожи-
даемо, уточнил Бархота.

В итоге банки стали одобрять зна-
чительно меньше жилищных ссуд — 
сейчас они выдают займы только 
по половине заявок, рассказал эксперт 
рынка недвижимости, автор Telegram-
канала «Экономизм» Алексей Кричев-
ский. При этом и спрос сокращается 
по мере роста цен на жильё — многие 
россияне не хотят брать обязательства 
перед финансовыми организациями, 

когда стоимость аренды ниже 
ежемесячного 

платежа по той же квартире как ми-
нимум вдвое.

Девелоперы всё медленнее запуска-
ют новые проекты из-за снижения спро-
са на недвижимость, отметил Андрей 
Бархота. По его словам, рынок сможет 
вернуться к сбалансированному росту 
только после того, как годовая инфля-
ция на первичку и вторичку будет в гра-
ницах 6–10% и до 4% соответственно.

Помимо того давление на рынок 
окажут изменения параметров гос-
поддержки. С 1 июля должны завер-
шиться льготная программа на ново-
стройки и семейная ипотека, однако 
президент Владимир Путин поручил 
продлить последнюю до 2030 года. Тем 
не менее её условия хотят скорректиро-
вать — ставку 6% могут оставить только 
для семей с детьми до шести лет. Также 
из программы могут исключить заём-
щиков с высокими зарплатами.

На семейную ипотеку приходит-
ся более 50% всех выдач по льготным 
программам, напомнил Владимир Чер-
нов. Изменение условий может суще-

ственно сократить объёмы 
жилищного кредитова-
ния в целом. Эффект будет 

ещё больше усилен отменой 
субсидируемых ссуд под 8%.

Хотя под закрытие программы на но-
востройки будет ажиотаж в продажах, 
но по итогам года рынок однозначно 
просядет, предупредил Алексей Кри-
чевский. На конец 2024-го темпы выдач 
жилищных кредитов могут отставать 
от результатов 2023-го на 15–25%, счи-
тает Андрей Бархота.

При этом улучшение ситуации 
возможно не ранее второй полови-

ны 2024 года, когда ЦБ 
может приступить 

к снижению ключе-
вой, считает Олег 

Экономика и бизнес

Мир, курс, май

Александр Потавин

Аналитик

Г лавный позитивный фактор для 
нацвалюты в начале мая в том, что 

власти решили продлить действие 
указа № 771, который предполагает 
репатриацию 80% валютной выруч-
ки в 60-дневный срок на внутренний 
рынок и продажи не менее 90% по-
ступившего объёма. Требование вве-

ли в 2023 году, оно должно было дей-
ствовать до 30 апреля, но его решили 
сохранить.

На этой новости рубль стал ак-
тивно укрепляться ещё в послед-
ние дни апреля. Это можно расце-
нить как спекулятивную реакцию 
участников рынка, которые сокра-
щают валютные позиции, поскольку 
перспектива быстрого роста курса 
доллара/евро/юаня пока отклады-
вается.

Валютный контроль — временное 
решение в контексте операционных 
мер реагирования. Нужно быть го-
товым к тому, что ожидания по ос-
лаблению рубля в среднесрочной 
перспективе остаются в силе, не-
смотря на ряд стабилизирующих 
факторов.

Фундаментальный компонент, ко-
торый сейчас поддерживает стабиль-
ность российской валюты, — высокий 
профицит счёта текущих операций 
(в марте он увеличился до $13,4 млрд) 
и профицит торгового баланса 
($16,7 млрд в марте). Но даже такие 

позитивные показатели не приводят 
доллар в район январских миниму-
мов (87,5 рубля). Почему?

Дело в том, что, по данным Банка 
России, в структуре платёжного ба-
ланса иностранные активы россий-

ских компаний увеличились в марте 
на $15,5 млрд. Это значительно выше 
суммарного показателя за январь 
и февраль в $7,7 млрд. Получается, 
товары (в частности, нефть) прода-
ны и экспорт растёт, но по факту ва-
люта не пришла в страну в соответ-
ствующих объёмах.

Растущая позиция по иностран-
ным активам (дебиторская задол-

женность) в таких значительных 
суммах не может не тревожить, по-
скольку это означает недостаточ-
ный приток иностранных денег в РФ. 
Что и приводит к ослаблению кур-
са рубля.

Позитив на фоне высоких цен 
на российскую экспортную нефть 
и сильных данных по счёту текущих 
операций отчасти компенсируется 
тем, что на внутреннем рынке растёт 
потребность в импорте, то есть ком-
паниям нужно больше валюты для 
закупки товаров за рубежом.

При этом усиливаются риски, что 
спрос на российские энергоресурсы 

упадёт из-за санкционного давления. 
В ЕС анонсировали 14-й пакет санк-
ций против РФ. В него могут вклю-
чить запрет на импорт из неё сжи-
женного природного газа, а также 
шаги против теневого флота танке-
ров, перевозящих российскую нефть 
в обход санкций.

Интересно, что в конце апреля 
Минэк выпустил макропрогноз, со-
гласно которому российская эконо-
мика в ближайшие годы столкнётся 
с замедлением темпов роста, устой-
чивой девальвацией рубля и получит 
существенно меньше доходов от экс-
порта, чем ожидалось. Видимо, пред-
полагается, что проблема возникнет 
именно на стороне продажи продук-
ции за рубеж.

По словам главы Минэка Максима 
Решетникова, причина ослабления 
рубля — в «инфляционном дифферен-
циале». Это означает, что рубль будет 
падать, поскольку у нас инфляция бу-
дет быстрее, чем в других странах.

Также Минэк существенно сни-
зил на этот год прогноз сальдо счёта 

текущих операций — до $27,9 млрд, 
хотя ещё полгода назад оно ожида-
лось на уровне $80,7 млрд.

В итоге на фоне ухудшения 
торгового баланса курс долла-
ра в среднем за год может выра-
сти до 94,7 руб ля. Это означает, что 
к концу 2024-го «американец» может 
торговаться по 98–99. А с нынешнего 
момента до декабря средний пока-
затель, судя по расчётам, будет око-
ло 96 рублей.

Сейчас ничто не указывает на по-
добное ослабление. Но, возможно, 
Минэк знает реальную ситуацию 
в экономике и внешней торговле РФ. 
По оценке министерства, средний 
курс доллара в следующем году под-
нимется до 98,6 рубля, а через год 
станет трёхзначным: 101,2 рубля 
в 2026-м и 103,8 рубля в 2027-м.

По нашим оценкам, до конца вто-
рого квартала доллар будет торго-
ваться около 92–95. В дальнейшем, 
вероятно, рубль продолжит ослабе-
вать, и к концу года мы можем уви-
деть рост курса до 98–102.

МНЕНИЕ

« ПО ДАННЫМ БАНКА РОССИИ, В СТРУКТУРЕ ПЛА-
ТЁЖНОГО БАЛАНСА ИНОСТРАННЫЕ АКТИВЫ РОС-
СИЙСКИХ КОМПАНИЙ УВЕЛИЧИЛИСЬ В МАРТЕ 

НА $15,5 МЛРД. ЭТО ЗНАЧИТЕЛЬНО ВЫШЕ СУММАРНОГО ПОКА-
ЗАТЕЛЯ ЗА ЯНВАРЬ И ФЕВРАЛЬ В $7,7 МЛРД
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ЦФА — это активы в виде циф-
ровых прав (разновидность 
имущественных прав), запи-
санные в виде программного 
кода в распределённом рее-
стре. К ним не относятся крип-
товалюты или цифровые валю-
ты центральных банков. У них 
один эмитент. ЦФА могут быть 
обеспечены различными акти-
вами, например металлами, ак-
циями или финансовыми обя-
зательствами корпораций.

Справка «Известий»

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 3469,83  | ИНДЕКС РТС 1174,68  | НЕФТЬ BRENT 83,72  | ЗОЛОТО 2313,7  | S&P 500 5016,38  | NASDAQ 15582,16  | BITCOIN 56837,4  | ETHEREUM 2885,81 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 01.05.2024



05izvestia.ru
Известия

Четверг, 2 мая 2024

 

Сделать правильно вывод
С 1 мая переводы до 30 млн самому себе стали бесплатными

Мария Колобова

Россияне могут бесплатно отправ-
лять между своими счетами в раз-

ных банках до 30 млн рублей в месяц — 
эта опция появилась с 1 мая 2024 года. 
Участники рынка сообщили, что готовы 
к отмене комиссий, а некоторые из них 
даже заранее обнулили тарифы. Ново-
введение позволит побороть зарплат-
ное рабство: клиенты смогут свободно 
переводить средства в другие финор-
ганизации и выбирать лучшие усло-
вия по вкладам, рассказали в банках. 
Кроме того, улучшится конкуренция 
на рынке. Будут ли игроки компенси-
ровать выпадающие доходы и к чему 
ещё могут привести новые  правила — 
в материале «Известий».

Банки обязаны отменить комис-
сии за переводы клиентов на свои сче-
та в другие кредитные организации 
с 1 мая. Россияне смогут бесплатно от-
правлять до 30 млн рублей в месяц. Но-
вые правила касаются операций че-
рез систему быстрых платежей (СБП) 
и по реквизитам. При этом финорга-
низации не смогут ограничивать сум-
му и количество трансакций в преде-
лах лимита.

Участники рынка заявили, что отме-
нят комиссии в срок. Об этом «Извести-
ям» рассказали в ПСБ, банках «Зенит», 
«Синара» и крымском РНКБ. Причём 
в ПСБ хотят сделать переводы бес-
платными на сумму до 50 млн в месяц. 
В Сбербанке заявили, что «действуют 
в соответствии с законом», который 
упрощает людям возможность пере-
вода своих средств между банками.

Некоторые игроки выполнили тре-
бования закона до его вступления 
в силу. В банке «Дом.РФ» заранее уве-
личили лимиты бесплатных перечис-
лений самому себе до 30 млн рублей, 
заявили в кредитной организации. 

А в Почта банке с 26 апреля отмени-
ли комиссии за все переводы по СБП 
на свои счета в других финорганиза-
циях. В ВТБ также улучшили условия 
для розничных клиентов с 23 апреля.

В «Альфе» и «Тинькофф» рассказа-
ли, что тоже не берут денег за такие 
операции, писали ранее «Известия». 
Нулевые комиссии действуют с самого 
запуска переводов по СБП и касаются 
не только перечислений самому себе, 
но и в пользу других людей, говорили 
в пресс-службе «Тинькофф».

Альфа-банк все комиссии за пе-
реводы физлиц отменил с 1 апреля 
2023 года, уточнили в финансовой 
организации. Речь о перечислениях 
с карты на карту, по реквизитам в при-
ложении, через СБП и рублёвых пере-
водах с карты на карту в большинство 
зарубежных финорганизаций.

За исключением нескольких финан-
совых организаций в основном росси-
яне могли бесплатно отправить только 
до 100 тыс. рублей в месяц через СБП, 
отметила доцент кафедры государ-
ственных и муниципальных финансов 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Мери Валиш-
вили. На трансакции свыше лимита 
установлена комиссия 0,5%, но не бо-
лее 1,5 тыс. рублей, сообщила эксперт.

Однако в России есть немало регио-
нов со средней зарплатой, которая 
не укладывается в лимит 100 тыс. руб-

лей, подчеркнула директор розничных 
продуктов банка «Дом.РФ» Дарья Мо-
розова. Например, в Москве по ито-
гам прошлого года она составила 
125,6 тыс. В этом случае человек фак-
тически оказывался запертым в зар-
платном банке.

— Новая мера упростит перевод до-
ходов в другую кредитную организа-
цию без комиссии и полностью отме-
нит зарплатное рабство. Кроме этого 
клиентам будет проще переводить 
свои сбережения и выбирать более 
конкурентоспособный вклад, — уве-
рена Дарья Морозова.

По её словам, нововведение также 
позволит перечислять крупные сум-
мы, полученные от продажи имуще-
ства, в том числе недвижимости. Оно 
может улучшить качество обслужива-
ния клиентов и будет стимулировать 
конкуренцию, в том числе и по зар-
платным картам. Новая норма повы-
сит финансовый комфорт россиян, со-
гласны в пресс-службе РНКБ.

Дело не только в комиссиях, счи-
тают в банке «Зенит». Там пояснили: 
лимиты переводов во всех финан-
совых организациях были разными, 
но обычно по дистанционному об-
служиванию они составляли 2–3 млн 
руб лей в месяц, причём с ограничени-
ями по каждой операции. В резуль-
тате клиентам приходилось снимать 
крупные суммы наличными при не-
обходимости перехода в другой банк. 
Теперь такой проблемы не будет, уве-
рены в кредитной организации.

Комиссионные доходы состав-
ляют значительную часть прибыли 
крупных банков. Например, в Сбере 
по итогам 2023-го эта статья поступле-
ний достигла почти 764 млрд рублей, 
а в ВТБ — 217 млрд, сообщила Мери Ва-
лишвили из РЭУ им. Г.В. Плеханова.

После вступления нормы с 1 мая 
кредитные организации могут на-
чать компенсировать выпадающие 
доходы за счёт других продуктов, 
предупредил управляющий дирек-

тор, руководитель группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Валерий Пивень. В то же время по-
давляющее большинство переводов 
и раньше не превышало пороговой 
величины в 100 тыс. Поэтому изме-
нения не должны существенно поме-
нять ландшафт банковской системы, 
считает эксперт.

Для банков комиссионные доходы 
за переводы могут снизиться, но при-
влечение новых клиентов позволит 
обеспечить дополнительную при-
быль за счёт продуктовых предложе-
ний и расширения клиентской базы, 
считает руководитель департамента 
трансакционного розничного бизне-
са ВТБ Ростислав Яныкин.

— Скорее всего, игроки пойдут 
по пути расширения программ ло-
яльности, предложения различных 
услуг и бонусов для удержания кли-
ентов и привлечения новых. Следо-
вательно, для граждан создадут бо-
лее выгодные условия обслуживания 
и ведения счетов, — отметила Мери 
Валишвили из РЭУ им. Г.В. Плеханова.

Однако появляются и новые риски. 
Например, мошенники могут начать 
использовать это изменение для но-
вых схем обмана граждан, предупре-
дили в пресс-службе банка «Зенит».

Также возникает теоретический 
риск, что в случае необоснованной 
паники люди могут начать массово 
выводить деньги из какой-то кредит-
ной организации, сообщал на пресс-
конференции в МИЦ «Известия» вице-
президент Ассоциации банков России 
Алексей Войлуков. В результате по-
добной ситуации один из банков США 
обанкротился буквально за день. Од-
нако ЦБ России за предыдущие годы 
показал, что хорошо умеет бороть-
ся с паническими настроениями, за-
ключил он.

Взяли планку
МРОТ предлагают увеличить до 30 тыс. рублей

Наталья Башлыкова

М инимальный размер оплаты тру-
да в России предлагают увеличить 

с 19,2 тыс. до 30 тыс. рублей. Такой за-
конопроект направил на отзыв в пра-
вительство глава комитета Госдумы 
по труду Ярослав Нилов. В документе 
отмечается: низкий уровень МРОТ при-
водит к необоснованной дифферен-
циации доходов населения, снижению 
совокупного спроса, тормозит рост 
ВВП страны, приводя к существенно-
му росту теневого сегмента экономики 
и усилению социальной напряжённо-
сти. Эксперты считают, что повышение 
МРОТ повлечёт за собой увеличение 
прожиточного минимума, медианной 
заработной платы, выплаты пособий.

В Госдуме предлагают увеличить 
размер МРОТ для россиян с 19,2 тыс. 
до 30 тыс. рублей. Как выяснили «Из-
вестия», такой законопроект с по-
правками к закону «О минимальном 
размере оплаты труда» подготовил 
к внесению в нижнюю палату парла-
мента глава комитета по труду Ярос-
лав Нилов. С документом ознакоми-
лись «Известия». Как утверждают его 
авторы, он направлен на обеспече-
ние достойного уровня жизни рос-
сиян в условиях инфляции и сниже-
ния доходов населения из-за введения 
санкций.

«В условиях санкционного давле-
ния необходимо кардинально пере-

смотреть политику в отношении до-
ходов населения. В первую очередь 
следует установить МРОТ, способ-
ный обеспечить приемлемый уровень 
жизни как для самого работника, так 
и для его детей. С учётом изложен-
ного законопроектом предлагается 
установить МРОТ с 1 января 2025 года 
в сумме 30 тыс. рублей в месяц», — го-
ворится в пояснительной записке к за-
конопроекту.

В документе также отмечается, что 
«низкий уровень МРОТ приводит к не-
обоснованной дифференциации до-
ходов населения, снижению спроса, 
тормозит рост ВВП, одновременно 
приводя к существенному росту те-
невого сегмента экономики и усиле-
нию социальной напряжённости».

Как следует из пояснительной за-
писки, власти предприняли попытку 
изменить эту ситуацию. Однако пере-
ход с 1 января 2021-го на новую мето-
дику ежегодного установления МРОТ 
в процентном соотношении к медиан-
ной заработной плате за предыдущий 
год не привёл к существенному уве-
личению благосостояния населения. 
Минимальный размер оплаты труда, 
установленный с 1 января 2024-го, со-
ставляет 19 242 рубля в месяц, гово-
рится в документе.

— МРОТ в России нужно повышать 
более высокими темпами. С учётом 
того что в скором времени прави-
тельство начнёт работу над новым 

проектом федерального бюджета 
на 2025 год, где этот показатель бу-
дет также установлен, мы подгото-
вили свои законодательные предло-
жения. Поэтому заранее направляем 
на заключение в кабмин этот законо-
проект, — заявил «Известиям» автор 
инициативы Ярослав Нилов.

«Известия» направили запросы 
в правительство и Минтруд с прось-
бой оценить перспективы её под-
держки.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв в раз-
говоре с «Известиями» отметил: по-
вышение МРОТ повлечёт за собой 
увеличение остальных социальных 
критериев — прожиточного миниму-
ма, медианной заработной платы, вы-
платы пособий и др.

— Конечно, величина МРОТ должна 
быть другой — больше, чем мы это ви-

дим сейчас. Но при этом, когда гово-
рят о её повышении, власти допуска-
ют, что это может привести к разгону 
инфляции в стране, поэтому относят-
ся к этим идеям очень осторожно, — 
отметил эксперт.

При этом он считает, что в услови-
ях санкций в России необходимо под-
нимать покупательную способность 
населения и развивать внутренний 
рынок, а сделать это можно, только 
повышая уровень жизни граждан.

Экономист Георгий Остапкович это 
мнение разделяет.

— Конечно, повышать МРОТ в Рос-
сии нужно. Это помощь низкодоход-
ному населению. Даже увеличение 
МРОТ до 30 тыс. — это всего €300. Та-
кого маленького уровня пособия даже 
в Европе не бывает. Но насколько ре-
ально это сделать в России, уже дру-
гой вопрос, — заявил эксперт.

Он согласен с тем, что увеличение 
МРОТ носит волновой эффект, который 
мало кто понимает и просчитывает. Се-
годня эта величина составляет 19,2 тыс. 
рублей. Как правило, такую зарплату 
сегодня получают самые низкоквали-
фицированные работники. Если по-
высить им зарплату до 30 тыс., необ-
ходимо будет повышать её в таком же 
соотношении и высококвалифициро-
ванным специалистам, которые сейчас 
получают свыше 60 тыс. рублей, а так-
же и ещё более высококвалифициро-
ванным. В итоге работодателю либо 
надо будет повышать стоимость про-
дукции, чтобы компенсировать рост 
зарплаты, либо увольнять часть работ-
ников, отметил эксперт.

Первый зампред комитета Госду-
мы по экономической политике Ни-
колай Арефьев, напротив, считает, что 
законопроект можно поддержать, при 
этом размер МРОТ необходимо увели-
чить до 50 тыс. рублей.

— Если поднимать МРОТ, то до уров-
ня Великобритании или Германии, 
потому что у них он в три раза выше. 
И это правильно, потому что это 
прожиточный минимум, на кото-
рый можно жить, а не выживать, как 
на 19 тыс., — пояснил депутат.

По его словам, на нынешний МРОТ 
невозможно покупать лекарства, 
одежду, какие-то развлечения, этих 
денег с трудом хватает только на еду 
и оплату услуг ЖКХ.

Экономика и бизнес

Абсолютная величина МРОТ устанавливается в России законом 
«О минимальном размере оплаты труда» ежегодно с 1 января в раз-
мере не ниже величины прожиточного минимума и не ниже МРОТ, 
установленного на текущий год, отмечается в законопроекте. При 
этом в соответствии с законом «О федеральном бюджете на 2024 год 
и на плановый период 2025 и 2026 годов» в 2024-м прожиточный мини-
мум на душу населения составит 15 453 рубля, для трудоспособного 
населения — 16 844 рубля, для детей — 14 989 рублей, а для пенсионе-
ров — 13 290 рублей.

Справка «Известий»
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составили комиссионные доходы 
Сбера в 2023 году

миллиарда

Лагуткин из «Скоринг Бюро». Однако 
глава регулятора Эльвира Набиуллина 
по итогам заседания 26 апреля допусти-
ла как сохранение ставки на уровне 16% 
до конца года, так и её повышение.

В ЦБ сообщили «Известиям» о двух 
основных рисках на ипотечном рын-
ке. По данным регулятора, он растёт 
за счёт закредитованных заёмщиков 
с высокой долговой нагрузкой. Поми-
мо того с 2020 года разрыв цен между 
первичным и вторичным рынками жи-
лья значительно увеличился — в четвёр-
том квартале 2023-го он достиг 44%, хотя 
до массового запуска льготных ипотеч-
ных госпрограмм не превышал 10%.

Рынок недвижимости в РФ охлаж-
дают целенаправленно — по данным ЦБ, 
на нём уже присутствовали все призна-
ки «перегрева», уточнил Владимир Чер-

нов. При этом 
снижение выдач 
ипотеки приве-
дёт к падению 
продаж жилья 
и сокраще-
нию новой 
застройки, 
зак лючи л 
эксперт.
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Иван Черноусов

Ч исло людей, которые заходят в тене-
вой сегмент интернета, недоступный 

с обычных браузеров в РФ, снизилось 
за год более чем в два раза, рассказали 
«Известиям» специалисты в области ин-
формационной безопасности. Это свя-
зано сразу с несколькими причинами — 
отъездом активной аудитории даркнета 
за границу, переездом хакерских фору-
мов в Telegram и блокировками Роском-
надзора. Эксперты уверены: в дальней-
шем число пользователей даркнета 
будет только уменьшаться.

Число пользователей даркнета в РФ 
за год снизилось более чем в два раза. 
Если в апреле 2023-го этим сервисом 
пользовались 100 тыс. человек в сут-
ки, то в апреле 2024-го количество под-
ключений снизилось до 48 тыс. в сут-
ки, следует из официальной статистики 
сервиса Tor, предоставляющего доступ 
в теневой сегмент интернета.

В ответ на запрос «Известий», фик-
сируют ли в Роскомнадзоре сниже-
ние числа пользователей Tor в России, 
в пресс-службе ведомства заявили, 
что не мониторят подключение людей 
к тому или иному ресурсу в интернете.

— Вместе с тем для предотвращения 
доступа к противоправной информации 
Роскомнадзор применяет меры по огра-
ничению работы Tor Browser в рамках 
противодействия угрозе обхода блоки-
ровок в соответствии с постановлением 
правительства № 127 «Об утверждении 
Правил централизованного управления 
сетью связи общего пользования», — до-
бавили в пресс-службе Роскомнадзора.

Помимо действий надзорного ведом-
ства может быть несколько причин сни-
жения числа пользователей даркнета. 
Первый возможный фактор — часть ак-
тивной аудитории Tor по разным при-
чинам уехала за рубеж и выходит в дар-
кнет из других локаций, что повлияло 
на российскую статистику, сказал «Из-
вестиям» директор по инновационным 
проектам ГК InfoWatch Андрей Арефьев.

— Ещё играет роль активизация 
борьбы правоохранительных органов 
с угрозами, исходящими из даркнета, 
в результате которой часть теневых 
групп удалось вытеснить из России. 
Потенциальная опасность этих угроз 
и необходимость их контроля стали 
в последние годы ещё более очевидны, 
и правоохранительные органы заметно 
усилили работу в этом направлении, — 
сообщил эксперт.

Кроме того, на статистику могли по-
влиять изменения на рынке криптова-
лют — часть таких бирж прекратила 
работу в РФ, и в результате возмож-
ности монетизировать деятельность 
в даркнете сильно сократились. Ста-
ло сложнее получать цифровые день-

ги, расплачиваться ими, и это законо-
мерно повлекло за собой сокращение 
числа пользователей Tor, отметил Ан-
дрей Арефьев.

За последние годы понятие даркне-
та сильно размылось. Он и так всегда яв-
лялся собирательным термином, объ-
единяя в себе целый ряд технологий, 
в первую очередь Tor, I2P, Freenet (ано-
нимные компьютерные сети), сообщил 
руководитель сервиса мониторинга 
внешних цифровых угроз Solar AURA, 
ГК «Солар» Александр Вураско.

— Впоследствии дарквеб стал ассо-
циироваться с TOR, так как другие тех-
нологии теневого интернета были ещё 
менее удобными в использовании и зна-
чительно менее распиаренными, остав-
шись уделом сетевых параноиков, — до-
бавил он.

С ростом популярности Telegram 
традиционный даркнет стал сдавать по-
зиции. Значительная доля противоправ-
ной активности переместилась из Tor-
сетей в популярный мессенджер. К тому 
же ряд громких операций спецслужб 
по ликвидации таких популярных пло-
щадок, как Silk Road, RAMP, Hydra, пока-

зал, что даркнет не такой уж и аноним-
ный. А с учётом должной конспирации 
злоумышленники всё то же самое мо-
гут реализовывать в Telegram, конста-
тировал Александр Вураско.

— В отличие от 2022 года, когда основ-
ным каналом распространения публич-
ных утечек были специализирован-
ные теневые форумы, в 2023-м им стал 
Telegram (в нём было выявлено боль-
шинство всех объявлений). Также, на-
пример, на традиционных площадках 
в теневом сегменте интернета стало 
значительно меньше объявлений, свя-
занных с активностью шифровальщи-
ков: это обусловлено тем, что они пе-
реместились на специализированные 
форумы именно по этому виду угроз, — 
добавил ведущий эксперт «Лаборато-
рии Касперского» по кибербезопасно-
сти Сергей Ложкин.

Как площадка для общения хакеров 
и всяких других криминальных элемен-
тов даркнет особо не нужен. Злоумыш-
ленники сидят в защищённых IRC-чатах, 
которые размещены на приватных сер-
верах. Даркнет — это в первую очередь 
торговая площадка, то есть сеть фору-
мов, на которых что-то продаётся, по-
купается, оказываются разные услуги, 
отметил Александр Вураско.

IT налево
В деятельности RC Group увидели признаки финансовой пирамиды

Елена Балаян

Д есятки людей обратились в поли-
цию с жалобами на деятельность IT-

компании RC Group, по ряду заявлений 
уже возбуждены уголовные дела о мо-
шенничестве, выяснили «Известия». Ком-
пания предлагает всем желающим стать 
дистрибьюторами своих IT-продуктов 
вроде программ кешбэка и скидок. Для 
этого необходимо выкупить франшизу 
стоимостью от 80 тыс. до 430 тыс. рублей. 
Но компенсировать эти затраты можно, 
лишь продавая такую же франшизу дру-
гим, рассказали люди, которые считают 
себя пострадавшими от деятельности RC 
Group. А это является признаком финан-
совой пирамиды, полагают в Федераль-
ном фонде по защите прав вкладчиков 
и акционеров. В RC Group обвинения от-
рицают. Как строится бизнес компании 
и что говорят пострадавшие — в матери-
але «Известий».

Блистательные наряды, путеше-
ствия на дорогих яхтах, фото с арабски-
ми шейхами, премиальные авто и дру-
гие атрибуты роскоши — примерно так, 
судя по рекламе IT-компании RC Group, 
должна выглядеть жизнь рядового рос-
сиянина, получившего статус их офици-
ального дистрибьютора.

Но, как рассказали «Известиям» 
уже бывшие дистрибьюторы RC Group, 
от этого великолепия им «перепа-
ли» лишь потребительские кредиты 
на сотни тысяч рублей под 20–30% го-
довых. Многие расплачиваются по ним 
до сих пор из своих совсем небольших 
зарплат. А некоторые — и со студенче-
ских стипендий.

Ильнур (имя изменено) из Казани 
рассказал «Известиям», что в проект RC 
Group его привлекла знакомая, которая 
на тот момент училась на прокурора.

— А я тогда считал, что будущий про-
курор не может ошибаться, — вспоми-
нал молодой человек. — Кроме того, ор-
ганизаторы предлагали зарабатывать 
на продаже IT, а я как раз поступил 
учиться на программиста. К тому же 
на сайте компании был опубликован 
международный сертификат «Халяль». 
Такой сертификат подтверждает, что де-
ятельность компании не противоречит 
законам ислама. А это для меня, как для 
мусульманина, крайне важно.

В казанском офисе RC Group Иль-
нуру через банковское онлайн-при-
ложение помогли оформить потре-
бительский кредит на 80 тыс. рублей. 
«Отбить» его предложили так: пред-
ставить в компанию список минимум 

300 контактов друзей, родственников 
и знакомых и начать их активно обзва-
нивать, предлагая выкупить у компа-
нии франшизу.

— Новеньким они говорили: если 
вас что-то пугает, просто отключайте 
мозг, он мешает вам стать богатыми, — 
описал установки студент. — Этот те-
зис о ненужности мозга очень странно 
звучал на вебинаре по продвижению IT-
компании.

Вскоре будущий программист по-
просил вернуть ему заёмные деньги, 
написав в компанию письменную пре-
тензию. Однако там ему сообщили, что 
возврат невозможен, и предложили 
«продать свой договор другому чело-
веку». При этом, по словам пострадав-
шего, никакого персонального догово-
ра с компанией он не заключал, а «лишь 
поставил в телефоне галочку».

После этого Ильнур пригласил на ве-
бинар приятеля и записал на аудио весь 
процесс его обработки. Эту запись 
он приложил к своему письму в Цен-
тробанк. Ознакомившись с обращени-
ем, регулятор передал его в полицию, 
а там после проверки возбудили уголов-
ное дело о мошенничестве.

Аналогичные обращения в Центро-
банк направили и другие пострадавшие, 
в том числе ещё одна жительница Каза-
ни Дамира (имя изменено).

— Они говорили, что работают 
с крупными компаниями и банками, 
что их поддерживает правительство 
на государственном уровне, показы-
вали сертификат «Халяль», — рассказа-
ла она «Известиям». — Убеждали взять 
кредит сначала на 80 тыс. рублей, затем 
на 250 тыс. А когда я согласилась, вош-
ли в мой телефон и взяли 430 тыс. Потом 
дали ссылку, куда эти деньги перевести, 
чтобы купить их тариф.

Майские угрозы
«Известия» составили топ популярных мошенничеств 
на длинные праздники

Андрей Бородин

П редложения социальных выплат, 
якобы возврат НДС, горящие туры 

и билеты с огромными скидками — все 
эти виды мошенничества традиционно 
входят в список самых распространён-
ных в период длинных весенних празд-
ников. Кроме того, злоумышленники 
активно эксплуатируют тему с обма-
ном пожилых людей в День Победы. 
Эксперты в области информационной 
безопасности предупреждают: в пе-
риод каникул следует проявлять по-
вышенную бдительность и не переда-
вать неизвестным конфиденциальные 
данные.

В майские праздники активность 
злоумышленников традиционно уве-
личивается. «Известия» составили топ 
самых популярных видов мошенниче-
ства в период длинных выходных.

— Среди них — обещания быстрых 
денег под видом дополнительных вы-
плат и возврата средств, — рассказал 
руководитель BI.ZONE Brand Protection 
Дмитрий Кирюшкин.

Популярна и схема с выплатами 
под видом НДС: под привычной аб-
бревиатурой злоумышленники обе-
щают возврат «невыплаченных денеж-
ных средств». О чём именно идёт речь 
и из чего складывается эта сумма, мо-
шенники не уточняют, подчеркнул спе-
циалист.

— С 1 по 25 апреля мы зафиксирова-
ли почти 6 тыс. таких сайтов. При этом 
за весь март их количество было мень-
ше — около 4,5 тыс. В результате этой 
схемы персональная информация — 
ФИО, ИНН, данные банковских карт — 
оказывается в руках злоумышленни-
ков, — сообщил Дмитрий Кирюшкин.

В выходные дни люди чаще поль-
зуются разными онлайн-сервисами 
(заказывают еду, покупают билеты, 
изучают развлекательный контент). 
Мошенники могут попытаться исполь-
зовать соответствующие темы в своих 
легендах, однако их техники и приёмы 
останутся прежними — в основном они 
будут завязаны на социальной инжене-
рии, считает руководитель российско-
го исследовательского центра «Лабо-
ратории Касперского» Дмитрий Галов.

— Также не стоит забывать про ата-
ки, связанные с датами и события-
ми: это традиционно 9 Мая. Праздник 
становится как поводом, так и моти-
вом для злоумышленников. Пожилые 
люди составляют наиболее незащи-
щённую аудиторию — ими достаточ-
но легко манипулировать, и они зача-
стую не очень хорошо разбираются 
в новых технологиях, — отметила руко-
водитель исследовательской группы 
Positive Technologies Ирина Зиновкина.

Мошенническая схема хорошо от-
лажена — она существует уже не-
сколько лет, и новые фейковые сайты 
постоянно меняют информационную 
обёртку, ориентируясь на актуальную 
новостную повестку и события в стра-
не. Поэтому злоумышленники в канун 
9 Мая изменили шаблоны под День По-
беды, рассказал руководитель сервиса 
мониторинга внешних цифровых угроз 
Solar AURA, ГК «Солар» Александр Ву-
раско.

В праздничные дни количество 
спам-звонков от «служб безопасности 
банков» и фейковых сотрудников по-
лиции резко возрастает. Универсаль-
ная рекомендация — не вести бесед 
с неизвестными абонентами, не сооб-
щать никаких данных, а при необхо-
димости самостоятельно перезвонить 
в банк, напомнил руководитель груп-
пы информационной безопасности ГК 
InfoWatch Роман Алабин.

В длинные выходные люди часто 
отправляются в поездки, а в доро-
ге пользуются бесплатными сетя-
ми Wi-Fi в аэропортах, на вокзалах, 
в торговых центрах и других обще-
ственных местах. Это удобно, но при 
работе с такими публичными сетя-
ми важно быть внимательным — это 
может быть мошенническая сеть, че-
рез которую злоумышленники попы-
таются получить доступ к аккаунту 
пользователя в Telegram, предупре-
дил эксперт.

— При такой схеме пользователь по-
лучает сообщение о необходимости 
регистрации через аккаунт в мессен-
джере, после отправки кода доступа 
мошенники получают полный кон-
троль над аккаунтом, а пользователь 
теряет к нему доступ. И дальше они 
от имени человека рассылают фишин-
говые ссылки, просят перевести день-
ги, распространяют запрещённый кон-
тент, — подчеркнул он.

Общество

Ваша честь
Порочащие достоинство интернет-ресурсы хотят блокировать на время суда

Елизавета Крылова

В Госдуме начали прорабатывать во-
прос о блокировке на время судеб-

ных разбирательств сайтов СМИ и ин-
тернет-ресурсов с порочащей честь 
и достоинство информацией, узна-
ли «Известия». Суды могут идти года-
ми, но размещённая информация про-
должает приносить ущерб репутации 
людей. Поэтому предлагается прио-
станавливать такие ресурсы. Вопрос 
внесения поправок в статью 140 Граж-
данского процессуального кодекса РФ 
в настоящее время изучается депутата-
ми совместно с Верховным судом.

В Госдуме рассматривают вопрос 
о внесении изменений в законодатель-
ство, которые позволят блокировать 
интернет-страницы СМИ и другие ре-
сурсы, распространившие информа-
цию, порочащую честь и достоинство, 
на время рассмотрения спора в суде. 
Предложения депутату Ярославу Ни-
лову были переданы от Совета блоге-
ров, он счёл их корректными.

— Необходимо соблюсти баланс инте-
ресов и прав, чтобы не было злоупотре-
бления. Но при этом важно, чтобы граж-
данам не уничтожали карьеру и личную 
жизнь, — сказал парламентарий.

Он отметил, что уже направил за-
прос в Верховный суд для разъяснения 
корректности меры (есть в распоряже-
нии «Известий»). Кроме того, готовит-
ся письмо в Роскомнадзор.

Основатель Совета блогеров Вале-
рия Рытвина, которая ранее предложи-
ла поправки в ст. 140 ГПК РФ, отмети-
ла, что сейчас суды могут идти годами 
и за это время порочащая репутацию 
информация остаётся в Сети и даже ре-
шение в пользу истца не исправит про-
блему. Поэтому целесообразно внести 
такие поправки, которые помогут из-
менить ситуацию.

Учитывая тот ущерб, который мо-
жет быть нанесён физическим и юри-
дическим лицам, инициатива по бло-
кировке ресурсов на время судебного 
разбирательства — правильная и жиз-
ненно важная, заявил «Известиям» 
управляющий партнёр адвокатского 

бюро «Мушаилов, Узденский, Рыбаков 
и партнёры» Михаил Мушаилов.

Подобные категории дел рассма-
триваются очень долго, потому что 
неоднократно назначаются всевоз-
можные экспертизы. А они могут за-
нимать годы, подчеркнул он. В прак-
тике адвокатского бюро есть примеры 
дел, которые шли по два, а то и три года.

— У нас был случай, когда обвинили 
человека в склонности к педофилии. 
Мы просили наложить «обеспечитель-

ные меры», то есть заблокировать стра-
ничку, но суд в этом отказал. При этом 
в структурном подразделении След-
ственного комитета было заведено 
уголовное дело, которое впоследствии 
прекратили. Лицо не было привлечено, 
но честь и достоинство были опороче-
ны, — сказал Михаил Мушаилов.

Эксперт добавил, что целесообразнее 
сделать блокировку ресурса на опреде-
лённый период. Например, на три месяца, 
а далее, если судебное разбирательство 
не закончилось, продлевать. Это может 
работать по принципу заморозки сче-
тов в порядке ст. 115 УПК РФ.

Партнёр юридической фирмы «Ру-
стам Курмаев и партнёры» Дмитрий 
Горбунов не оценил рациональность 
внесения изменений в ГПК РФ. Дей-
ствующая редакция ст. 140 и так не со-
держит исключительного перечня мер 
обеспечения, которые суд может при-
нять, добавил он.

— Тут вопрос не в том, что написано 
по существу сейчас в ГПК РФ, а в том, 
что суды просто не применяют поло-
жения ст. 140 в действующей редакции. 
Добиться мер обеспечения — тот ещё 
фокус, — сказал юрист.

По его мнению, гарантий, что суды 
сразу же активно будут использовать 
новые предложения, нет. То, что они 
чаще отказывают в принятии обеспе-
чительных мер как временной блоки-
ровки сайта, страницы в интернете, где 
размещается информация, не соответ-
ствующая действительности, под-
тверждает и директор АНО «Инициа-
тива», юрист Виктория Рашина.

В среднем судебное разбиратель-
ство идёт от шести месяцев до полу-
тора лет, а информация, которая стала 
причиной для этого, остаётся опубли-
кованной, несмотря на производство 
дела, отметила она.

Сейчас в ст. 140 ГПК РФ существует 
отдельный пункт 3.1 в отношении на-
рушения авторских прав, по которо-
му можно в качестве обеспечительной 
меры попросить суд временно замо-
розить ресурс. Возможно, предложен-
ные аналогичные меры в отношении 
споров о чести и достоинстве не будут 
расценены как избыточные для регу-
лирования, заявила эксперт. Однако, 
чтобы предложенные нормы зарабо-
тали, придётся также вносить изме-
нения в ст. 15.1 ФЗ «Об информации, 
информационных технологиях и о за-
щите информации» в части указания 
новых оснований для включения в ре-
естр сведений о блокировке.

Эксперт напомнила, что в настоя-
щий момент существует также воз-
можность внесудебного блокирова-
ния сайтов, если на них размещена 
недостоверная информация, которая 
порочит честь и достоинство гражда-
нина или подрывает его репутацию 
и связана с обвинением гражданина 
в совершении преступления. В таких 
ситуациях необходимо обращаться 
в прокуратуру: прокурор после соот-
ветствующей проверки направляет 
требование в Роскомнадзор, подыто-
жила Виктория Рашина.

Tor — открытое свободное программное обеспечение, позволяющее уста-
навливать защищённое анонимное соединение, когда оператор интер-
нета не может отслеживать трафик на устройстве. Чаще всего этот софт 
используется для открытия сайтов даркнета — теневого сегмента интер-
нета, который скрыт от общего доступа и попасть в который можно, лишь 
используя определённое программное обеспечение. Роскомнадзор бло-
кирует доступ в Tor с декабря 2021 года.

Справка «Известий»

« В СРЕДНЕМ  
СУДЕБНОЕ РАЗ-
БИРАТЕЛЬСТВО 

ИДЁТ ОТ ШЕСТИ МЕСЯЦЕВ 
ДО ПОЛУТОРА ЛЕТ, А ИН-
ФОРМАЦИЯ, КОТОРАЯ СТА-
ЛА ПРИЧИНОЙ ДЛЯ ЭТОГО, 
ОСТАЁТСЯ ОПУБЛИКОВАН-
НОЙ, НЕСМОТРЯ НА ПРО-
ИЗВОДСТВО ДЕЛА

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Не пойман — не Tor
Число пользователей даркнета в РФ снизилось вдвое

15–20
бывает достаточно мошенникам  
для опустошения счёта жертвы
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«Никто не думает, что 
Шостакович будет дешёвым»
Мексиканский режиссёр Мишель Франко — о правах на музыку для фильмов,  
работе с Честейн и о том, как кино помогает изменить условия жизни в социуме

Катерина Алабина

Психологическая драма Мишеля 
Франко «Память» — первый за два 

года фильм мексиканского режиссё-
ра, известного картинами — лауреата-
ми Канна и Венеции «Хроник», «Дочери 
Абриль» и «Новый порядок». Новинка 
тоже удостоилась приза — Кубка Воль-
пи за лучшую мужскую роль на 80-м 
Венецианском кинофестивале. Релиз 
официально выходит в российских ки-
нотеатрах 2 мая. По сюжету пережившая 
насилие героиня (Джессика Честейн) 
случайно встречается с человеком, ко-
торый, как она думает, был к нему прича-
стен. Но он (Питер Сарсгаард) страдает 
деменцией и не помнит, действительно 
ли имел какое-то отношение к её траги-
ческому опыту. «Известия» поговорили 
с режиссёром о том, как он готовился 
к созданию независимого кино о мен-
тальном здоровье, почему донести 
до зрителя конкретную мысль — не са-
моцель кинематографа и как в фильме 
оказалась песня «A Whiter Shade of Pale» 
группы Procol Harum.

Такие истории, как «Память», зачастую 
основаны на новостях или статьях в газе-
тах. И судьба реальных прототипов, как 
правило, суровее, чем сглаженная для 
экрана версия.

Нет. Эта история родилась из моей 
головы. Моя работа — создавать кино. 
Так что я просто крепко подумал и сде-
лал это. Я в целом много читаю и много 
общаюсь с людьми. Наверное, косвен-
ным образом что-то и повлияло на идею. 
Но точно не статья в газете.

А у вас есть личные примеры из жизни, 
когда вы или ваши знакомые, друзья, се-
мьи столкнулись с проблемами менталь-
ного здоровья?

У каждого так или иначе есть исто-
рии, связанные с психологическими 
проблемами. Если не со своими, то зна-
комых и друзей. Я знаю людей, кто стол-
кнулся с деменцией, когда был сильно 
старше героя Питера Сарсгаарда.

Мой персонаж Соул, наоборот, стра-
дает от ранней деменции. Но в неко-
тором смысле то, что я знаком с ре-
альными пациентами, позволило мне 
представить более расширенный порт-
рет героя, порефлексировать: а что, 
если бы они оказались в ловушке забо-
левания, когда были сильно моложе? 

Вы консультировались с психотерапев-
тами во время съёмок?

Я много готовился, узнавал об этом 
заболевании и о ментальном здоро-
вье вообще. Консультировался с про-
фессионалами, специалистами отрас-
ли. Многое почерпнул из книг и статей. 
Я хотел донести до зрителя, как это вы-
глядит на самом деле, простым языком 
и примером. 

Вы смотрели фильм «Отец» с Энто-
ни Хопкинсом 2020 года? Его 
герой тоже страда-
ет деменцией. 

Это интересный взгляд на заболевание 
глазами пациента.

Нет, не смотрел. Но я посмотрю, спа-
сибо.

Вы говорите, что кино может быть спо-
собом для достижения лучших усло-
вий жизни в социуме. А вы, как режис-
сёр, чувствуете ответственность за это?

Не то чтобы. Я-то, как вы заметили, 
режиссёр. Поэтому в первую очередь 
я смотрю на фильм именно с точки 
зрения кинематографа, а не источни-
ка перемен в обществе. Если моя ра-
бота поможет зрителю улучшить 
что-то в своей жизни или расширить его 
восприятие, я буду только рад. Многие 
фильмы в истории кино действительно 

могут похвастаться 
тем, что вкладыва-
ют в зрителя опре-
делённые ценно-
сти.

В о з м о ж н о , 
я немного подо-
двигаю зрителя 
к осознанию того, кто 
он такой и кто мы все 
в принципе. Но я не могу 
сказать, что чувствую от-
ветственность за то, что вы-
несет из моего фильма зри-
тель. Это только его дело. Как 
и не могу сказать, что донести 
конкретную мысль — моя задача 
перед аудиторией. Это не само-
цель. Определённо нет. Я не могу 
говорить за аудиторию. Я лишь 
делюсь своей собственной точ-
кой зрения.

Тем не менее ваши работы за-
метны яркими остросоциаль-
ными линиями. В «После Лю-
сии» поднимается тема травли, 
а в «Новом порядке» — пробле-
ма диктатуры. В «Памя-
ти» вы говорите 
о менталь-

ном здоровье. На что вы хотите обратить 
внимание в следующих работах?

Не скрою, у меня есть некоторого 
рода заинтересованность, увлечён-
ность определёнными проблемами, 
волнующими общество. Они волнуют 
и меня. Некоторые из них временны, 
другие — остаются со мной на долгие 
годы. Это проблемы нищеты, неспра-
ведливости, классового неравенства. 
В моей стране, Мексике, они тоже остры, 
и я не могу не обращать на них внима-
ния, когда работаю.

Но, как я уже говорил, они — не клю-
чевой элемент повествования, они лишь 
плавно ложатся в сценарий. Обычно 
я просто следую своему чутью, зная, как 
эти проблемы можно было бы вплести 

в основную идею фильма, 
но не заостряю на них 

внимание.

Но ваш фильм «Но-
вый порядок», на-
против, можно обо-
значить как прямое 
политическое вы-

сказывание. Это ан-
тиутопичный триллер, 
где по сюжету пробле-

ма классового нера-
венства приводит 
к установлению 
военной диктату-
ры. Вы так не ду-
маете?

Нет, я всё же на-
стаиваю, что этот 
фильм — именно 
про социальное 
неравенство. Это 
история о том, 
как отсутствие 
баланса так или 
иначе приво-
дит к насилию, 
жертвам, люд-
ским страда-
ниям. И нужда 

в переменах вы-
ражается в итоге 

взрывным, насиль-
ственным образом, 
когда выбора уже 
нет, как и пути на-
зад. Это всегда бу-
дет что-то с горьким 
концом.

Актёрский состав, который вы выбра-
ли для «Памяти», довольно необычен. 
Джессика Честейн — актриса первой ве-
личины, и у неё наверняка много предло-
жений о съёмках в крутых блокбастерах. 
Но ваше кино — не блокбастер.

Она очень сложная актриса, утон-
чённая. Конечно, для многих она звезда 
Голливуда, но на самом деле она гораз-
до больше. Она уникальна, она женщина 
большого таланта. Работу с ней, пожа-
луй, можно назвать мечтой и удачей для 
режиссёра. Я узнал, что Джессика сама 
хотела поработать со мной, да и в прин-
ципе в кино такого формата. А я боль-
шой её поклонник.

И кто же сделал первый шаг?
Никто. Это получилось само собой. 

На самом деле наши агенты просто све-
ли нас. Её менеджер искал варианты, 
а у моего был сценарий на руках. Они 
пообщались около месяца и в конечном 
итоге проделали потрясающую работу, 
которая превратилась в наш фильм. Ду-
маю, после «Памяти» мы с Джессикой 
ещё не раз поработаем вместе.

То есть это было бескомпромиссное ре-
шение? Или кроме Джессики Честейн 
были ещё кандидаты, пока переговоры 
велись?

Нет. Джессика была первой мыслью 
и идеей, первым образом для Сильвии 
в «Памяти». И эта мысль превратилась 
в реальность. Специально для съёмок 
она подкорректировала своё расписа-
ние. Мы оба очень этого хотели, и я даже 
не смотрел на других актрис.

В «Памяти» Соул постоянно слушает одну 
и ту же песню. Это «A Whiter Shade of Pale» 
британской группы Procol Harum, а точ-
нее, рок-версия «Воздуха», второй части 
третьей оркестровой сюиты Баха BWV 
1068. Это «пасхалка» или ваши личные 
предпочтения?

Я очень люблю эту песню. Уже мно-
го лет она входит в топ моих любимых. 
Она очень ностальгическая из-за вкра-
пления Баха. А текст... Эта песня идеаль-
на, чтобы использовать её в кино, пото-
му что её текст не до конца объясняет, 
что автор хотел бы ею сказать, на что 
хотел бы ею намекнуть. Это классика. 
И я отдельно брал права, чтобы исполь-
зовать её.

Было ли сложно получить их?
Ну это дорого. Но поскольку я в прин-

ципе мало использую музыку в своих 
фильмах, когда мне нужна какая-то кон-

кретная песня, я её беру. Никто 
не думает, что Шостакович бу-

дет дешёвым, понимаете? 
Но оно стоит того. 

Это хорошая 
музыка.

Культура

Цзи в корень
В Кремле назвали победителя фестиваля «Дорога на Ялту»

Зоя Игумнова

П рививка от фашизма и песни, не по-
зволяющие переписывать исто-

рию. Конголезские страсти и китайское 
звучание «Священной войны». Люби-
тель из Индонезии и француз, певший 
на фронтах Донбасса. В Государствен-
ном Кремлёвском дворце 1 мая за-
вершился VI Международный музы-
кальный фестиваль «Дорога на Ялту». 
С главной сцены России прозвучали 
песни о Великой Отечественной вой-
не на родных языках зарубежных вока-
листов-конкурсантов из 15 стран. «Из-
вестия» побывали на фестивале, спели 
песни и поздравили победителей.

�� БУКЕТЫ И СЫН ПОЛКА

Исторически впервые фестиваль про-
ходил в Ялте в 2019 году. И он сра-
зу полюбился не только россиянам, 
но и стал заметен за рубежом. В пан-
демию артисты пели советские песни 
о войне в онлайне и нарастили зритель-
скую аудиторию. Теперь у музыкаль-
ного фестиваля «Дорога на Ялту» свои 
преданные поклонники.

В 2024-м с погодой участникам и го-
стям очень повезло. Солнечный Пер-
вомай собрал в Кремлёвском дворце 
аудиторию в 6 тыс. человек. Билеты 
на финал стоили недорого, и это по-
зволило прийти на концерт семьями. 

Внуки вели под руку бабушек и деду-
шек. Многие несли букеты. Среди них 
выделялись собранные в цвета россий-
ского триколора.

Особое внимание к ветеранам. 
С десяток участников Великой Оте-
чественной войны в парадных ките-
лях, с орденами и медалями ждали на-
чала концерта в фойе и не отказывали 
никому в фото. «Вот кто сегодня звёз-
ды!» — говорили счастливые обладате-
ли снимка с ветеранами. Почти всем ве-
теранам под 100 лет!

— Мне 94-й год, — улыбнулся «Изве-
стиям» Виктор Кирсанов. — Мне инте-
ресно, как иностранцы будут петь наши 
песни. Это прекрасно, что они приехали 
в Москву. Мы же живём со всеми в мире. 
Я много поездил по свету. Четыре года 
назад в это время я был в Вене. На ме-
роприятии присутствовали министры, 
даже канцлер. Но когда людям сказали, 
что в Австрию специально прилетели 
ветераны из Москвы, вся венская пло-
щадь взорвалась аплодисментами и за-
кричала: «Слава победителям!» Я вас 
уверяю, эти люди остались там и так же 
тепло поддерживают Россию.

Виктор Иванович Кирсанов прошёл 
за войну половину Европы. На фронт 
он попал в 12 лет в 1943 году. Был сы-
ном полка. Прошёл из-подо Ржева, че-
рез блокадный Ленинград и далее 
до Кёнигсберга. На концерт он пришёл 
вместе с супругой Екатериной Фёдо-

ровной, которая гордится своим геро-
ическим мужем.

— Виктор Иванович мальчишкой 
на фронте встретился с командую-
щим 3-й Воздушной армией Героем 
Советского Союза Михаилом Громо-
вым, — рассказала Екатерина Фёдо-
ровна. — Он предложил прокатиться 
на самолёте, а потом спросил: «Будешь 
лётчиком?» И он стал им после войны. 
А сейчас — заслуженный лётчик-испы-
татель СССР.

�� ЗА СЕМЬ МОРЕЙ

Некоторые из гостей признались «Из-
вестиям», что уже второй день прихо-
дят в Кремль. 28 апреля они побывали 
на полуфинале «Дороги на Ялту», где 
участники из 15 стран сольно исполни-
ли военные песни. Их отобрали из трёх 
сотен претендентов — представителей 
55 стран. Но удача улыбнулась испол-
нителям из Германии, Греции, Египта, 
Индонезии, Италии, с Кипра, из Китая, 

Конго, Мадагаскара, Монголии, Пор-
тугалии, Сербии, Словении, Турции, 
Франции.

Ещё на сольном полуфинале зрите-
ли выделили своих фаворитов. Про-
фессионально оценивали в этом году 
лауреатов «Дороги на Ялту»: народный 
артист России Лев Лещенко, заслужен-
ные артисты России Кай Метов, Зара, 
Денис Майданов, Александр Ф. Скляр, 
спецпредставитель президента РФ 
по международному культурному со-
трудничеству Михаил Швыдкой, пре-
зидент НИЦ «Курчатовский институт» 
Михаил Ковальчук, серебряный при-
зёр фестиваля прошлого года из Гер-
мании Тино Айсбреннер, министр ку-
рортов и туризма Республики Крым 
Вадим Волченко.

Сохранить и донести через песни 
историческую память о Великой Оте-
чественной войне, прославить образ 
русского солдата-освободителя, на-
помнить о цене, которую пришлось за-
платить нашей стране и нашим людям 
за избавление от чумы фашизма, — та-
кую идею в фестиваль «Дорога на Ялту» 
заложили его президент Андрей Кон-
драшов и художественный руководи-
тель Эрнест Мацкявичюс.

Если в полуфинале артисты соль-
но представили выбранный реперту-
ар, то на финал они подготовили эту же 
песню, но в дуэте с российским арти-
стом. Как сказал участник из Словении 

Сашо Гачник, он споёт «Прощание сла-
вянки» с девушкой. «Это же не “Евро-
видение”! — шутил артист. — Мы за тра-
диционные ценности». В финале певец 
вышел на сцену Кремля с Екатериной 
Гусевой. И по доброй русской тради-
ции они завершили своё выступление 
поцелуем.

— Десять лет назад Сашо попал в Рос-
сию, влюбился в нашу страну и сам 
выучил русский по интернету, — рас-
сказала Екатерина Гусева. — Теперь 
он не только бегло говорит на русском, 
но и поёт песни.

Артист из Словении считает себя 
патриотом России.

— Сейчас наступила эпоха, когда 
история активно переписывается, 
и эти песни надо сохранять, потому 
что они не дают переврать её, — гово-
рит Сашо Гачник. — Когда забывается 
история, делаются одни и те же ошиб-
ки. Этого нельзя допускать. Поскольку 
в моей стране молодое поколение уже 
почти ничего не знает о Второй миро-
вой войне.

« ЭТО ИСТОРИЯ 
О ТОМ, КАК 
ОТСУТСТВИЕ 

БАЛАНСА ПРИВОДИТ 
К НАСИЛИЮ, ЖЕРТВАМ. 
И НУЖДА В ПЕРЕМЕНАХ 
ВЫРАЖАЕТСЯ ВЗРЫВ-
НЫМ ОБРАЗОМ, 
КОГДА ВЫБОРА 
УЖЕ НЕТ, КАК 
И ПУТИ НАЗАД

Главный приз за исполнение песни «Священная война» получил  
Цзи Пангъю из Китая

«Операция “Карпаты”» (16+)
Режиссёр: Олег Фомин. В ролях: Владимир Верёвоч-
кин, Александр Лойе, Мария Лисовая.
Премьера военно-исторического детектива. Два 
непримиримых врага — оперативник лейтенант 
Вороновский и вор-рецидивист Чума после тра-
гической гибели опытнейшего внедренца майо-
ра Леснова вынуждены проникать в бандеровское 
бандподполье вместе. Их цель — предотвратить 
крупные теракты против представителей совет-
ской власти, гарнизона внутренних войск и мест-
ного населения.

5 мая РЕН ТВ

«Симон» (16+)
Режиссёр: Денис Хуснияров.
Премьера спектакля «Симон» по одноимённому ро-
ману Наринэ Абгарян. Бедный каменщик Симон из 
горного армянского городка за свою честную жизнь 
не нажил никакого богатства, кроме одного — кол-
лекции женских сердец, ювелирно собранных им 
из разбитых горем осколков. Симона больше нет 
с ними, но у каждой из пяти женщин есть история 
встречи и расставания пусть с неидеальным, но чут-
ким и любящим человеком. И каждая история — 
путь с абсолютного дна жизни непременно к свету. 

6 мая, 19.00 Театр Маяковского

«Московские истории» (6+)
Концерт из цикла «Жемчужины русской и вьетнам-
ской музыки» объединит произведения двух ком-
позиторов — нашего соотечественника, народно-
го артиста России Рашида Калимуллина и автора из 
Юго-Восточной Азии Ле Ты Миня. На сцену выйдут 
Московский государственный академический сим-
фонический оркестр под управлением Айрата Ка-
шаева, а солировать будут Анна Аглатова (сопра-
но), Борис Лифановский (виолончель), Станислав 
Малышев (скрипка) и Лада Лабзина (орган). В про-
грамме — две мировые премьеры, обе написаны Ра-
шидом Калимуллиным: «Московские истории» и 
«Путешествие Аладдина».

6 мая, 19.00 Большой зал консерватории

XXIII Московский Пасхальный 
фестиваль (6+)
Торжественное открытие XXIII Московского Пас-
хального фестиваля состоится в концертном зале 
«Зарядье» 5 мая — в Светлое Воскресение Христо-
во. В новом сезоне впервые за всю историю Пас-
хального фестиваля в нём примут участие арти-
сты Большого театра — симфоническую программу 
представит сводный симфонический оркестр Ма-
риинского и ГАБТа. Традиционными останутся об-
ширная география и насыщенные программы фе-
стиваля. Маршрут объединённого симфонического 
оркестра охватит 24 города России. В хоровой про-
грамме заявлены 23 коллектива из России и Бело-
руссии. Они исполнят духовную музыку. В програм-
ме более 45 хоровых выступлений. Общедоступные 
концерты колокольной музыки на лучших истори-
ческих и современных звонницах и колокольнях 
Москвы и Подмосковья.

С 5 по 16 мая Москва, Подмосковье, Санкт-Петербург, Истра,  
 Сергиев Посад, Вологда, Ржев и другие города

«Говорит и показывает...» (6+)
Фраза «Говорит и показывает...» ассоциируется у 
нас с телевидением. Кажется, оно было всегда. На 
самом деле телевидение как технология появилось 
сравнительно недавно — тем более общедоступное. 
Когда была первая передача? Какие люди стояли 
за этим техническим чудом? Как работали разные 
виды телевизионных устройств? Откуда расходил-
ся сигнал? Ответы на все эти вопросы можно полу-
чить во время экскурсии.
Также будут показаны как знакомые многим пред-
меты — радиоприёмники и телевизоры, включая Б-2, 
КВН-49, линейку телевизоров «Ленинград», модели 
из линеек «Темп» и «Горизонт», так и те, что были их 
предшественниками.

5 мая, 13.00, 15.00 Политехнический музей

Wink, Сергей Петров, МГАСО, Московский Пасхальный фестиваль, ГЦМСИР

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»
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Спорт

Зенитовская установка
Почему клуб решил дать  
долгосрочный контракт Семаку

Артём Белинин 

«З енит» и Сергей Семак продлят кон-
тракт до 2030-го. Об этом сообщила 

председатель совета директоров сине-
бело-голубых Елена Илюхина. По её сло-
вам, соглашение будет подписано до на-
чала следующего сезона. Столь долгое 
пребывание главного тренера в одном 
клубе — беспрецедентная история для 
российского футбола, а Сергей Богда-
нович вполне может превратиться в пе-
тербургского Алекса Фергюсона, счита-
ют опрошенные эксперты.

У «Зенита» один из худших, если 
не худший сезон за последние годы. 
До конца чемпионата четыре тура, а пи-
терцы не только не выиграли титул до-
срочно (как это уже бывало дважды 
при Семаке на такой дистанции — в се-
зоне-2019/20 и -2022/23), но даже не име-
ют отрыва. У «Зенита» и «Краснодара» 
по 50 очков, и питерцы выше только 
по дополнительным показателям.

Да и эти 50 баллов за 26 туров — 
худший показатель сине-бело-голу-
бых за всё время работы Сергея Се-
мака. В двух сезонах за прошлые пять 
лет на этой дистанции больше очков 
набирали команды со второго места 
(51 у ЦСКА в прошлом сезоне, 52 у «Ди-
намо» в позапрошлом), сам «Зенит» все-
гда имел больше. Актуальные результа-
ты тоже не радуют — недавно питерцы 
впервые с 2005 года всухую проиграли 
два матча РПЛ подряд («Рубину» и «Ди-
намо»). В последний раз «Зенит» дважды 
уступал и не забивал ещё при чешском 
специалисте Властимиле Петржеле.

И вот в такой непростой момент, ко-
гда вокруг много слухов, а ещё больше 
разговоров, в «Зените» заявляют о прод-
лении контракта Сергея Семака. В ин-
тервью для клубного сайта председа-
теля совета директоров клуба Елену 
Илюхину так и спросили: а что с кон-
трактом Семака? Ответ на вопрос ока-
зался нужен именно сейчас.

Для чего? Чтобы напомнить всем во-
круг — в том числе и сомневающимся, 
которых в последнее время прибави-
лось, — объективную истину. «Зенит» 
всё ещё сильнейший клуб России. Се-
мак всё ещё лучший тренер страны 
(он выиграл пять последних чемпио-
натов). И их роман крепок как никог-
да. Здесь даже неважен срок контракта 
(пять лет, если что), а важен момент, ко-
гда об этом объявили. Подразумевается 
следующее: «не сомневайтесь — Сергею 
Богдановичу доверяют».

— Не удивлюсь, если Сергей станет 
российским Алексом Фергюсоном 
и отработает в «Зените» львиную долю 

своей тренерской карьеры, — подчер-
кнул в разговоре с «Известиями» быв-
ший полузащитник петербургского 
клуба Алексей Игонин. — При этом, ко-
нечно, загадывать не стоит. Всё-таки 
до 2030 года многое может поменять-
ся. Радует, что сине-бело-голубые вы-
брали стратегию, она приносит резуль-
тат и в клубе в неё верят. Посмотрите 
на «Краснодар», который решил убрать 
Владимира Ивича, когда клуб шёл 
на первом месте, — сколько это вызва-
ло разговоров.

Действительно, Семак заслужил до-
верие. Его время в «Зените» — настоящая 
эпоха, когда был построен один из силь-
нейших клубов в истории России. Что 
говорить, если даже слабейшая версия 
«Зенита» — нынешняя — всё ещё не по зу-
бам конкурентам. В важных встречах, 
будь это игра в чемпионате с «Краснода-
ром» или в Кубке с «Динамо» или «Спар-
таком», питерцы по-прежнему безаль-
тернативны.

Даже такой «Зенит» всё ещё идёт 
на первом месте — статистическая плат-
форма Opta называет его главным фа-
воритом в гонке за титул (60%), в Куб-
ке тоже идёт борьба в «Пути РПЛ». Да, 
есть определённый кризис — но за пле-
чами Семака столько кризисов, пере-
строений и экспериментов и вместе 
с тем побед, что думать о каком-то не-
доверии или вообще отставке было бы 
просто смешно. В конце концов именно 
при российском специалисте клуб пой-
мал золотую волну, чего не было при ав-
торитетных Роберто Манчини и Мир-
че Луческу.

Возраст выхода
Чего ждать от хоккейной сборной в майском турне

Артур Хайруллин 

Д ля хоккейной сборной майское тур-
не с несколькими матчами против 

белорусов — уже привычное дело. Меж-
дународный бан российского профес-
сионального спорта продолжается 
больше двух лет, и за это время наши 
сборные уже начали привыкать к ново-
му формату. Вот и в мае 2024-го коман-
да Романа Ротенберга проведёт четы-
ре матча со сборной Белоруссии и один 
со сборной Казахстана.

�� ГДЕ СОСТОЯТСЯ МАТЧИ?

2 и 4 мая сборная России сыграет в Аста-
не против Казахстана и Белоруссии со-
ответственно. 6 и 9 мая наша коман-
да примет белорусов в Омске и Туле, 
а 11 мая сыграет с соседями в Минске.

В мае 2023-го россияне выиграли 
шесть из восьми матчей у белорусов 
и единственный матч у казахстанцев.

— Очень радует, что ребята приеха-
ли в сборную с хорошим настроени-
ем, — подчеркнул наставник команды 
Роман Ротенберг. — Мы провели мно-
го тренировок в зале и на льду. Для нас 
важна следующая игра против Казах-
стана в Астане. Против команды, кото-
рая готовится к ЧМ. Нам важно побе-
дить, чтобы доказать: мы заслуживаем 
играть на чемпионате мира. Мы не го-
ворим про политику, мы говорим про 
игру. Ребята хотят показать яркий хок-
кей, чтобы у экранов было много зрите-
лей. Хотим установить рекорды по рей-
тингу — то, что мы увидели в КХЛ, нас 
не устраивает. Мы не согласны с низ-
ким рейтингом финалов. Самый глав-

ный показатель сборной — это полные 
трибуны на стадионах. Это очень важно.

В состав сборной традиционно во-
шло много игроков из СКА. В том числе 
опытные Артём Земчёнок, Никита Се-
ребряков, Никита Камалов, Валентин 
Зыков, Михаил Воробьёв, Сергей Тол-
чинский и Василий Глотов. Последний 
станет капитаном команды.

— Василий сделал огромный шаг впе-
рёд в этом сезоне, доказал игрой, что 
является одним из самых прогрессиру-
ющих игроков в России, — продолжил 
Роман Ротенберг. — И достоин звания 
капитана сборной. Глотов — это тот че-
ловек, который может повести коман-
ду за победами.

Из остальных команд вызваны в ос-
новном молодые игроки. Исключение — 
Максим Джиошвили из «Динамо», Вла-
дислав Барулин из «Амура», Артур 

Тянулин из «Сочи» и защитник «Трак-
тора» Илья Карпухин.

Интересно понаблюдать за тем, как 
будет выглядеть проведший достаточ-
но бледный сезон в ЦСКА Прохор Пол-
тапов — после яркого прошлогоднего 
плей-офф от него ждали большего. Од-
ним из лидеров команды должен стать 
и динамовский снайпер Дмитрий Ра-
шевский. В обороне любопытно посмо-
треть на талант «Авангарда» Михаила 
Гуляева и вдохновлённого после обме-
на в «Северсталь» из ЦСКА Владимира 
Грудинина.

�� КОГО МОЖНО ВЫДЕЛИТЬ  
У СОПЕРНИКОВ?

Сборная Казахстана готовится к чем-
пионату мира, и, пожалуй, самое глав-
ное в её составе то, что в нём не будет 
натурализованных игроков. Даррен 
Диц, Кёртис Волк, Джесси Блэкер, 
а также россияне Дмитрий Шевчен-
ко, Алексей Маклюков, Егор Петухов 
вывели бы эту команду на совершен-
но другой уровень.

Сейчас главная звезда Казахстана — 
новоиспечённый обладатель Кубка Га-
гарина Никита Михайлис. В «Магнит-
ке» форвард не блеснул, но в своей 
сборной должен становиться лидером 
атаки. В обороне сыграет и ещё один 
представитель команды Андрея Рази-
на — Валерий Орехов. Не стоит забы-
вать и про ветерана Романа Старченко, 
который ещё на год продлил контракт 
с «Барысом».

В составе белорусов выделяется со-
лидная линия нападения. Тут и одна 
из главных звёзд «Северстали» Алек-

сандр Скоренов, и ведущий центрфор-
вард «Торпедо» Андрей Белевич, и вы-
ходящие на главные роли в минском 
«Динамо» Виталий Пинчук и Вадим 
Мороз.

Чемпионат мира стартует 10 мая, 
и уже третий год подряд он пройдёт 
без участия сборных России и Бело-
руссии. Но оставаться без практики 
на международном уровне и прекра-
тить существование наши команды 
точно не должны. Прошлогоднее тур-
не вызвало большой интерес по всей 
стране, и пусть сейчас три из пяти мат-
чей пройдут не в России, в Омске и Туле 
наверняка будут полные трибуны.

— На что мы могли бы рассчитывать 
на ЧМ? Только на первое место, других 
задач у нас не было и не будет, — заявил 
Роман Ротенберг. — Иначе нет смысла. 
Все были готовы ехать, со всеми игро-
ками были в диалоге. Но ещё раз гово-
рю: календарь, травмы. Ребята просто 
выхолощены и морально, и физически. 
Те, которые почувствовали в себе силы 
приехать помочь сборной, именно вы-
игрывать, здесь. Огромное им спасибо. 
Многие сильнейшие игроки КХЛ име-
ют предложения уехать в НХЛ, мы зна-
ем. Но пока они готовы работать у нас 
в России, добиваться успехов здесь, 
развиваться. В НХЛ надо ехать уже го-
товыми игроками, как в своё время 
уехал от нас из СКА Артемий Панарин. 
Или Кирилл Капризов.

Предстоящие матчи станут отлич-
ным шансом для молодых игроков за-
рекомендовать себя на новом уровне. 
Далеко не для всех клубный сезон сло-
жился удачно, так что игры за сборную 
станут для них отдушиной.

«В критический момент поняли: для победы надо менять отношение»
Главный тренер БК УГМК Дмитрий Донсков — о втором золотом хет-трике подряд, сложном плей-офф и возвращении Вадеевой

Тимур Ганеев 

Б К УГМК второй год подряд сделал 
золотой хет-трик. При этом соперни-

ки навязали подопечным Дмитрия Дон-
скова серьёзную конкуренцию. Впервые 
с сезона-2016/17 «лисицы» не смогли вы-
играть регулярный сезон. Клуб из Ека-
теринбурга обыграл курское «Динамо» 
в матче за Суперкубок и в финале Кубка 
России, но уступил ему во всех трёх оч-
ных встречах в премьер-лиге.

Зато плей-офф команда из столицы 
Урала прошла на одном дыхании, одер-
жав десять побед в десяти матчах. В чет-
вертьфинале были две трудные встре-
чи с «Самарой», в полуфинале — два 
разгрома МБА, а в решающей серии ба-
скетболистки УГМК переиграли «Нику», 
которая сенсационно выбила из борь-
бы за трофей клуб из Курска. Только 
вторая игра финальной серии выда-
лась по-настоящему упорной: игроки 
из Сыктывкара едва не вырвали побе-
ду в концовке (65:63). А вот в первом 
и третьем матчах в превосходстве «ли-
сиц» не было никаких сомнений (77:44, 
87:73). Для БК УГМК это 17-й чемпион-
ский титул — в активе всех остальных 
команд лишь 16. Итоги завершившего-

ся сезона в интервью «Известиям» под-
вёл главный тренер екатеринбургской 
команды Дмитрий Донсков.

В прошлом году вы достигли золотого 
хет-трика, победив во всех 44 матчах се-
зона-2022/23. В этом году было тяжелее?

Чемпионат был для нас очень слож-
ным. Надо было научиться играть без 
Марии Вадеевой, которую можно смело 
назвать незаменимой и неповторимой 
(MVP сезона-2022/23, капитан сборной 
России пропустила завершивший-
ся чемпионат из-за декретного отпу-
ска. — «Известия»). В ходе «регулярки» 
мы искали свою игру, но в любом слу-
чае три поражения от Курска наложи-
ли определённый отпечаток. Для нас это 
неприемлемо.

Тем не менее я рад, что в критиче-
ский момент девушки поняли: для за-
воевания золота надо изменить своё от-
ношение.

Могли бы пояснить?
После победы в Суперкубке и Куб-

ке России многим игрокам показа-
лось, что и чемпионат мы спокойно 
выиграем. На деле оказалось совсем 
не так. Где-то недооценивали сопер-

ника, где-то переоценивали свои силы, 
а где-то и тренерский штаб недорабо-
тал. Плюс на нас все настраиваются 
как на последний бой. Я даже спраши-
вал у тренера «Енисея» Ольги Шунейки-
ной, почему они так зарубают-
ся против нас, а потом едут 
на матч с прямым конку-
рентом «Самарой» и про-
игрывают «–20». Ответила, 
что против УГМК её коман-
да не комплексует. Мол, хо-
рошо сыграем — нас 
похвалят, проигра-
ем с большой раз-
ницей — ничего 
не скажут.

Рад, что 
после вто-
рого ме-
ста в «ре-
гулярке» 
в с е  п о -
няли, что 
нужно мно-
го работать, 
отдавать все 
силы на тре-
нировках и в играх, 
досконально гото-

виться к каждому сопернику. В плей-
офф у меня нет претензий к подопеч-
ным, они сделали всё по максимуму.

Какая серия была самой сложной?
С «Самарой» было очень тяжело. Пер-

вую игру выиграли в гостях в напря-
жённой концовке, во второй — в ходе 
третьей четверти был равный счёт, 
и только в заключительной десяти-

минутке мы сделали хорошую 
разницу. С МБА было по-
легче. Девушки пойма-

ли свою игру, пройдя 
полуфинал на ура. 

Что касается 
финала, мне 

до сих пор 
непонятно, 
как «Ника» 
с м о г л а 
о б ы г р а т ь 

« Д и н а м о » 
в полуфина-

ле, играя все 
мат чи вше-

стером. С нами 
они тоже исполь-

зовали короткую 
ротацию, дали настоя-

щий бой во втором матче. В третьей 
игре мы великолепно провели первую 
половину, фактически убив интригу. 
По ротации и подбору исполнителей 
мы были объективно сильнее клуба 
из Сыктывкара. Поэтому обязаны были 
выигрывать — и сделали это.

Вы упомянули Марию Вадееву. Есть по-
нимание, когда она вернётся?

Думаю, это не секрет. У Маши дей-
ствующий контракт с УГМК, она воз-
вращается в команду. Теперь главный 
вопрос: когда центровая наберёт опти-
мальную форму, которая позволит ей 
делать то, что она лучше всего умеет.

В этом сезоне Вадееву подменяла Жос-
селина Майга, которая в итоге попала 
в символическую пятёрку. Довольны ею?

Жосселина — молодец, но есть одно 
«но». Первую половину сезона она про-
вела не очень удачно, приехав к нам 
с лишним весом. Конечно, это не очень 
хорошо, но во второй половине к ней 
нет никаких вопросов. Набрала нуж-
ные кондиции, показала игру, которую 
от неё ждали. В какой-то момент стал 
ставить Майгу в стартовую пятёрку. Это 
показатель.

Александрия Бентли была признана MVP 
турнира. Заслуженно?

Если говорить про плей-офф, без-
условно. В течение сезона, не буду 
скрывать, у нас были небольшие тре-
ния. Потому что нельзя выигрывать 
без защиты, а Александрия не самый 
лучший защищающийся игрок. А ко-
гда она ещё и не старается в обороне, 
у нас возникают проблемы, пропуска-
ем лёгкие мячи. Хотя, если она захочет, 
может выдавать суперигры на обоих 
концах площадки.

Есть игроки, которым надо посто-
янно чувствовать доверие. Алекс точ-
но из этой категории. Мы много гово-
рили, разбирали её игру, и в плей-офф 
она раз за разом делала результат 
(в среднем набирала 10,9 очка, 4,7 пе-
редачи, 1,9 подбора и 1,3 перехвата. — 
«Известия»).
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